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Весне – дорогу,Весне – дорогу,
пешеходу – пешеходу – 
вертолёт?

Ãîðîäà îáëàñòè 
òîíóò: íåñìîòðÿ íà àêòèâèçàöèþ 

ðàáîòû îáñëóæèâàþùèõ êîìïàíèé, 
èç-çà ìàññîâîãî òàÿíèÿ ñíåãà ïåøåõîäàì 

è àâòîëþáèòåëÿì îñòàåòñÿ ðàçâå ÷òî 
ïðåîäîëåâàòü ïðåïÿòñòâèÿ íà âåðòîëåòå. 

Òîëüêî 30% òåððèòîðèè Àðõàíãåëüñêà 
îáîðóäîâàíû äðåíàæíî-ëèâíåâîé 

êàíàëèçàöèåé, ñåòè ñèëüíî èçíîøåíû 
è íóæäàþòñÿ â ðåêîíñòðóêöèè. Ñ 20 àïðåëÿ 
â ãîðîäå ââåäåí ðåæèì ×Ñ: íà îñòðîâíûõ 

òåððèòîðèÿõ âîçíèêëè ïðîáëåìû 
ñ îðãàíèçàöèåé ïåðåïðàâ è äîñòàâêîé 

òîâàðîâ. Ëåäîõîä â Àðõàíãåëüñêå 
îæèäàþò 5 ìàÿ. 
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Эхо недели

Для трёх городов построят  ■
новую свалку

Новый полигон для твердых бытовых отходов Ар-
хангельска, Северодвинска и Новодвинска предло-
жено разместить на территории Приморского района. 
Сегодня полигоны, куда вывозится мусор из этих го-
родов, заполнены более чем на 75%. 

По оценкам агентства природных ресурсов и экологии 
Архангельской области, строить три отдельных мусоропере-
рабатывающих комплекса для агломерации слишком затрат-
но. Например, в Северодвинске только на подготовку терри-
тории для новой свалки потребуется более 300 млн рублей. 

Потенциальный инвестор предлагает возвести общий 
комплекс на три крупнейших города за 980 млн рублей и 
сдать его до конца 2013 года. Спорным остается вопрос ус-
тановления тарифов для населения и совместных вложе-
ний муниципалитетов: инвестор намерен в течение 7-10 лет 
компенсировать свои затраты за счет этих средств. 

Мэрия поспешила  ■
с раздачей земли

Прокуратура выявила нарушения в реализации го-
родской программы развития застроенных террито-
рий Архангельска на 2011-2013 годы. Речь идет о вы-
ставленном на торги на право аренды земельном уча-
стке в границах ул. Выучейского — пр. Обводный канал 

— ул. Розы Люксембург – пр. Советских космонавтов.
Как уже сообщал «Бизнес-класс», программа пред-

полагает снос ветхих домов на выделенных территориях 
(с расселением жильцов) и возведение новых частными за-
стройщиками. В число подлежащих сносу попало здание по 
адресу пр. Советских космонавтов, 38. Между тем оно яв-
ляется федеральной собственностью: в нем располагает-
ся Северный филиал госучреждения «Всероссийский на-
учно-исследовательский институт охотничьего хозяйства 
и звероводства».

Как говорится в сообщении областной прокуратуры, 
правом распоряжаться федеральной недвижимостью мэ-
рия города не наделена. Муниципальная программа опро-
тестована, в адрес мэра Архангельска внесено представ-
ление об устранении нарушений закона.

Кстати, торги по этому земельному участку уже прове-
дены: формально они не состоялись, но «АрхангельскГра-
жданРеконструкция» как единственный участник получила 
возможность для заключения договора аренды.

«Севмашвтуз» отдан САФУ ■
Филиал «Севмашвтуз» Санкт-Петербургского го-

сударственного морского технического универси-
тета в городе Северодвинске ликвидируется: сту-
денты и преподаватели филиала переводятся в Се-
верный (Арктический) федеральный университет 
им. М. В. Ломоносова. 

Все объекты движимого и недвижимого имущества 
«Севмашвтуза», включая земельные участки, будут пере-
даны на баланс САФУ до 30 июня текущего года, сообщает 
пресс-служба федерального вуза. 

Приказ о ликвидации «Севмашвтуза» 17 апреля под-
писал министр образования и науки РФ Андрей ФУРСЕН-
КО. Как заверили в министерстве, морская специализация 
учебного заведения сохранится.

«Забыл» про пени  ■
за скромную сумму

Следственными органами СК РФ по Архангельской 
области и НАО возбуждено уголовное дело в отноше-
нии бывшего генерального директора ООО «СКП-Фак-
торинг», подозреваемого в совершении коммерче-
ского подкупа.

По материалам дела, в 2009-2010 годах подозревае-
мый, используя служебное положение, действовал в поль-
зу двух юридических лиц. За получение им лично денеж-
ного вознаграждения в размере 1% от сумм, определен-
ных договорами факторинга, он не требовал уплаты пеней 
за просрочку платежей и не принимал мер к возврату пре-
доставленных средств. Таким образом, он получил день-
ги и имущество на общую сумму более 700 тысяч рублей, 
а также причинил материальный ущерб ООО «СКП-Факто-
ринг», считает следствие.

Инспектора получили  ■
миллион на фиктивных ДТП

В Архангельске завершено расследование уголов-
ного дела о нарушениях закона при получении страхо-
вых выплат. Инспектор ДПС по выезду на ДТП Влади-
мир ЗЕЛЕНКОВ обвиняется в пяти эпизодах мошенни-
чества, служебных подлогах и получении взятки. 

Его предполагаемыми пособниками в материалах дела 
названы Вячеслав СЕДОВ и 8 автовладельцев — жителей 
города Архангельска. По версии следствия, Седов и Зелен-
ков, сговорившись с несколькими частными лицами, оформ-
ляли фиктивные документы о якобы произошедших ДТП с 
повреждением застрахованных машин. От страховых ком-
паний ими было получено более 1 млн рублей в качестве 
возмещения ущерба, сообщает пресс-служба следствен-
ного управления.

Акценты ЧП: Архангельскую область ждет еще одно лето «горящих голов»?

Скандалы: Поставщика «Звёздочки» подозревают в махинациях

Между тем в 2011 году 
именно наша область замк-
нула тройку «лидеров» рос-
сийских регионов по напря-
женности обстановки в ле-
сах, уступив только Якутии 
и Забайкальскому краю: око-
ло 700 пожаров на площади 
80 тысяч га, 723 млн рублей 
ущерба. 

Нынешняя прокурорская 
проверка касалась подготов-
ки органов власти и аренда-
торов лесных участков к гря-
дущему пожароопасному пе-
риоду 2012-го — выявлено 
множество нарушений. По 
оценке надзорного органа, 
должностные лица министер-
ства природных ресурсов и 
ЛПК Архангельской области 
не принимают должных мер 
к осуществлению государ-
ственного лесного контроля 
и закрывают глаза на многие 
огрехи арендаторов. 

На бумаге, а именно в 
«Сводном плане тушения 
лесных пожаров», для этих 
работ предполагается при-
влечь 5076 человек, в том 
числе 4089 сотрудников 
коммерческих организаций. 
Однако перед занесением в 
списки министерство не про-
веряло необходимые навы-

ки у сотрудников, то есть их 
готовность к тушению огня 
в лесах ничем не подтвер-
ждена.

Проверки обеспеченно-
сти лесопользователей сред-
ствами пожаротушения тоже 
проводятся, судя по всему, 
для отписки. Из 35 проектов 
освоения лесов, на которые 
министерством в 2012 году 
выданы положительные за-
ключения, только в 15 пре-
дусмотрена «пожарная» со-
ставляющая в пределах ус-
тановленных норм.

При штатной численности 
180 лесных инспекторов в об-
ласти вакантными остаются 
34 должности, при этом боль-
шинство из них приходится 
на районы, где в 2011 году за-
регистрировано наибольшее 
количество пожаров.

Из других недостатков 
в заключении прокуратуры 
названы отсутствие в насе-
ленных пунктах, располо-
женных вблизи леса, проез-
дов к пожарным водоемам и 
невозможность использова-
ния пожарных гидрантов из-
за элементарного отсутст-
вия воды.

Всего нарушений более 
600. В суд направлено 73 
иска, к административной 
ответственности привлечено 
28 глав муниципальных обра-
зований и поселений. Проку-

рор Архангельской области 
Владимир БАКУН заявил, что 
лично будет следить за тем, 
чтобы эти оргвыводы не ста-
ли формальностью. 

Министерство в свою оче-
редь списывает часть нару-
шений на недосмотр властей 
на местах и не соглашается 
с тем, что с бизнеса спроса 
нет. По словам и. о. министра 
природных ресурсов и ЛПК 
Архангельской области Сер-
гея ШЕВЕЛЕВА, по инициа-
тиве правительства региона 
проведено более 400 прове-
рок арендаторов лесных уча-
стков. В 163 случаях у пред-

принимателей недоставало 
пожарной техники и оборудо-
вания. Им направлена внуши-
тельная пачка предписаний с 
предупреждением о повтор-
ном визите проверяющих.

Заявки на инструктаж по 
тушению пожаров в срок (16 
апреля) подали лишь пять 
лесничеств — Архангельское 
и четыре районных. По сло-
вам и.о. директора Едино-
го лесопожарного центра 
Архангельской области Ни-
колая ВАЛОВА, недостатки 
будут устранены до 15 мая. 

Лесные пожары стали од-
ной из тем Архангельского 

На всякий пожарный...
Новый сезон лесных пожаров в России 
начался еще в первых числах апреля. 
В Приморье уже введен особый 
противопожарный режим. В среднем 
20 очагов возгорания в сутки возникает 
в сибирской тайге. А министерство 
природных ресурсов и ЛПК Архангельской 
области тем временем продолжает давать 
вялые ответы по настораживающим 
результатам прокурорской проверки в сфере 
обеспечения пожарной безопасности в лесах. 

Прошлым летом Архангельская область 
фигурировала в рейтингах МЧС и Рослесхоза 
как самый полыхающий регион России. Судя по тому, 
как область готовится к новому пожароопасному 
сезону, этим летом Архангельск вновь может 
погрузиться в смог, как это было в июле 2011 года.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Несмотря на то, что афера не по-
вредила российскому авианосцу, над-
зорное ведомство инициирует возбу-
ждение уголовного дела о мошенни-
честве и надеется наказать как пред-
приимчивого поставщика, так и долж-
ностных лиц, принявших у него некон-
диционный товар, пишет газета «Ком-
мерсантъ».

По словам помощника военно-
го прокурора Северного флота Алек-
сандра ГРИГОРЬЕВА, генеральный ди-
ректор ООО «Невский якорь» Вален-
тин ПОНОМАРЕВ по договору с ОАО 
«Центр судоремонта «Звездочка» дол-
жен был поставить якорь для «Адмира-
ла Кузнецова» стоимостью более 4 млн 
рублей. Однако в целях получения соб-
ственной выгоды коммерсант решил 
купить у голландской фирмы вместо 
нового бывший в употреблении якорь 

всего за 1 млн, то есть в четыре раза 
дешевле того, что обязалось выпла-
тить Минобороны РФ. Затем он изго-
товил подложный сертификат, а на ко-
рабельную принадлежность нанес вы-
мышленный номер. 

Якорь был установлен на крейсер, 
и «Адмирал Кузнецов» вышел в море. 

Как пояснил Александр Григорьев, 
«операция» проведена в 2011 году, но 
вскрылась только в 2012-м: во время 
прокурорской проверки расходования 
бюджетных средств, выделяемых на 
закупку военной техники, обнаружи-
лись расхождения в документах.

Несмотря на несоответствие яко-
ря указанным в сертификате разме-
ру и массе, сомнительный номер и 
следы коррозии, он был поставлен на 
крейсер, говорится в официальном 
сообщении прокуратуры. По мне-

нию сотрудников надзорного ведом-
ства, виноват в этом случае не толь-
ко сам бизнесмен, но и должностные 
лица, принявшие негодное оборудо-
вание.

Кому конкретно придется ответить 
за происшедшее, будут выяснять сле-
дователи. Материалы прокурорской 
проверки подготовлены для уголовно-
го преследования виновных лиц (ч. 4 
ст. 159 УК РФ — мошенничество в осо-
бо крупном размере).

Как пояснил «Коммерсанту» пресс-
секретарь Объединенной судо-
строительной корпорации Алексей 
КРАВЧЕНКО, текущий ремонт крейсе-
ра проводился не на заводе, а в базе 
флота, куда выезжали представители 
северодвинского предприятия. 

«Визуально оценить, тот ли якорь 
доставлен к месту ремонта, далеко не 
просто. Даже новые якоря через неко-
торое время ржавеют, а взвесить мно-
готонную конструкцию без специаль-
ного оборудования практически невоз-
можно. Если груз сопровождался не-
обходимыми документами и предста-
вители флота его приняли, вины наше-
го предприятия нет»,— заявил Алексей 
Кравченко. 

Поставил на якорь?
Руководитель петербургской компании «Невский якорь» 
подозревается в махинациях при поставке оснастки для 
авианесущего крейсера «Адмирал Кузнецов» по договору 
с северодвинским ЦС «Звездочка». Как полагает военная 
прокуратура Северного флота, предприниматель вместо 
заказанного Министерством обороны нового якоря сумел 
втридорога продать предприятию старый голландский.
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Экономика региона

«Алмазные» планы стали яснее ■
К 2018 году объем производства поморских алма-

зов (с учетом планов «Севералмаза» и «Архангельск-
геолдобычи») должен составить 20 млн карат в год. Об 
этом было заявлено на встрече губернатора Архангель-
ской области Игоря ОРЛОВА с председателем правле-
ния ОАО «АК «АЛРОСА» Фёдором АНДРЕЕВЫМ. 

На встрече также присутствовали заместитель пред-
седателя наблюдательного совета компании Александр 
АХПОЛОВ и гендиректор ОАО «Севералмаз» Сергей ГЕ-
РАСИМОВ. 

Что касается «Севералмаза», активная реализация про-
екта по разработке крупнейшего в Европе месторождения 
алмазов им. М. В. Ломоносова (Приморский район) начата 
компанией еще в 2002 году, но на безубыточный уровень 
производство вышло только в 2011-м. 

Промышленная обработка алмазов на Верхотинском 
месторождении (Мезенский район) «Архангельскгеолдо-
бычей», дочерним предприятием ОАО «Лукойл», начнется 
не ранее 2013-2014 года.

СЖД вложит в инфраструктуру  ■
13 млрд рублей

Инвестиционный бюджет Северной железной до-
роги на 2012 год составит 13,4 млрд рублей. В частно-
сти, на реконструкцию железнодорожных путей будет 
направлено около 6,7 млрд рублей. 

Инвестиционные расходы СЖД за январь-март 2012 
года составили 285,8 млн, или 3,4% от объема годового 
бюджета. Большая часть средств израсходована на обнов-
ление железнодорожной инфраструктуры и развитие про-
пускных способностей магистрали. Более 220 млн рублей 
было направлено на реконструкцию пути, свыше 23 млн – 
на строительство и ремонт искусственных сооружений.

Кроме того, свыше 11 млн рублей инвестировано в ме-
роприятия по обеспечению безопасности, более 10 млн – 
в обновление предприятий путевого комплекса, сообща-
ет служба корпоративных коммуникаций Северной желез-
ной дороги.

Минтранс РФ готовит деньги  ■
для порта Нарьян-Мара

План модернизации морского порта Нарьян-Мара 
будет включен в федеральную целевую программу 
«Развитие транспортной системы России». Предусмот-
рены мероприятия по развитию портовой инфраструк-
туры, в том числе – строительство причалов и приоб-
ретение новой грузоподъемной техники. 

По словам губернатора Ненецкого автономного округа 
Игоря ФЁДОРОВА, в последние десятилетия в связи с от-
сутствием средств порт столицы НАО не развивался, подъ-
емно-транспортное оборудование не обновлялось. 

Между тем, учитывая географическое положение НАО 
и отсутствие на его территории автомобильных и желез-
ных дорог, ведущая роль по доставке социально значимых 
и промышленных грузов в округ исторически принадлежит 
порту. Объемы необходимых инвестиций уточняются Мин-
трансом, сообщает пресс-служба администрации НАО. 

Министр финансов  ■
останется прежним

На апрельской сессии областного Собрания депу-
татов будет рассмотрена кандидатура Елены УСАЧЁ-
ВОЙ на пост министра финансов Архангельской об-
ласти. Сейчас она является и. о. руководителя дан-
ного ведомства. 

Елена Усачёва стала одним из немногих министров 
прежнего состава правительства области, которых новый 
губернатор Игорь ОРЛОВ решил не менять. 

А руководителем агентства по рыбному хозяйству Ар-
хангельской области уже назначен Алексей КОРОТЕНКОВ, 
до этого занимавший должность заместителя руководителя 
Двинско-Печорского территориального управления Феде-
рального агентства по рыболовству. В активе Коротенкова 

— пятилетний стаж работы в комитете по рыбному хозяйст-
ву администрации Архангельской области. 

Новая школа –  ■
трельяж в придачу? 

Комиссия Архангельского УФАС России аннули-
ровала аукцион на право заключения муниципально-
го контракта на строительство школы в Цигломени на-
чальной стоимостью 204,3 млн рублей.

Установлено, что в документации об аукционе были ука-
заны товарные знаки без сопровождения словами «или эк-
вивалент». 

Как сообщили в пресс-службе ведомства, заказчик – мэ-
рия города – объединил в один лот технологически и функ-
ционально не связанные со строительством школы товары 
(например, закупку пианино, трельяжа, парт и т. п.), что при-
водит к ущемлению интересов компаний, которые не зани-
маются строительством, а специализируются на поставке 
этих товаров. При этом какие-либо требования к качеству 
и характеристикам приобретаемого инвентаря в докумен-
тах не значились.

Акценты
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Ракурс: Производить – не модно и не престижно

международного лесного фо-
рума, на котором присутство-
вали представители Всемир-
ного банка и WWF. С 2002 года 
Россия одалживается у банка 
на реализацию различных про-
грамм по устойчивому лесо-
пользованию, и до 80% предос-
тавленных средств уходит на 
систему охраны лесов от огня. 

Этому же направлению по-
священ международный «Лес-
ной проект-2» в рамках Евро-
пейской политики добросо-
седства (ЕПД), в финансирова-
нии которого готовы участво-
вать страны, зависимые от по-
ставок российской древесины: 
чтобы мы ненароком не сожгли 
оставшиеся запасы тайги и при-
таежных регионов. 

Как сообщила координатор 
программы ЕПД в России Ма-
рина СМЕТАНИНА, Архангель-
ская область, в компании с Во-
ронежской, Красноярским и Ха-
баровским краями, вошла в чис-
ло репрезентативных регионов, 
получивших «серьезную реко-
мендацию» не допустить повто-
рения лета 2010 и 2011 годов, 
когда эти территории не поки-
дали «горячих» сводок. 

По оценкам делегатов Все-
мирного банка, Архангельская 
область приняла рекомендации 
к сведению, и ситуация с охра-
ной лесов в регионе все же ме-
няется к лучшему. Однако по-
ставка специальной техни-
ки, создание Единого лесопо-
жарного центра — всего лишь 
борьба с последствиями, а не с 
системными провалами в госу-
дарственном управлении «зе-
леным золотом» по всей Рос-
сии. 

«Общих правил игры на лес-
ном рынке нет до сих пор. Ре-
гионы, отраслевые союзы при-
нимают односторонние пра-
вовые акты, которые более ни 
для кого не являются нормой», 
— констатирует консультант 
Всемирного банка Евгений 
КУЗЬМИЧЕВ.

Реализация «Лесного про-
екта-2» будет стоить около 
$120 млн. Как уточнила Мари-
на Сметанина, лишь $40 млн 
из них — заём, согласованный 
Всемирным банком, остальное 
— средства федерального бюд-
жета РФ. 

«Область соответствует пословице 
«Один с сошкой, а семеро с ложкой», – счи-
тает министр экономического развития 
и конкурентной политики области Евге-
ний МИХАЙЛОВСКИЙ. 

Какие же отрасли несут основное на-
логовое бремя в пользу областного бюд-
жета?

Тройку лидеров по наполнению област-
ной казны составляют: транспорт и связь, 
лесопромышленный комплекс и торговля. 
Сектор связи и транспорта (38 тысяч работ-
ников) пополнил казну на 3,4 млрд рублей. 
При этом по темпам роста налоговых отчис-
лений отрасль заняла 13-е место, тогда как 
раньше по этому показателю всегда была 
в лидерах. Как считают в региональном пра-
вительстве, замедление темпов роста на-
логовых поступлений связано с перманент-
ными приватизационными реформами ОАО 
«РЖД», которые сказываются на финансо-
вых показателях Северной железной доро-
ги – основного налогоплательщика как в от-
расли, так и в регионе.

От леспрома, где занято почти 30 тысяч 
человек, бюджет получил 3,2 млрд рублей. 
Больше половины этих денег приходится на 
целлюлозно-бумажное производство. Здесь 
за счет инвестиционных проектов «Лесоза-
вода № 25» в Архангельске и Устьянского ле-
сопромышленного комплекса рост индекса 
производства составил 29%.

Торговлей занимаются 31 тысяча севе-
рян. По итогам 2011 года продажи выросли на 
12%, а налогов поступило 3,2 млрд рублей. 

Миллиард рублей в казну добавила 
энергетика. Хотя в отрасли зафиксирован 
спад производства на 3%. По мнению Ми-
хайловского, это результат введения энер-
госберегающих технологий, а энергомощ-
ностей у нас достаточно.

В пищевом производстве львиная доля 
налогов – 1,2 млрд – приходится на Архан-
гельский ликеро-водочный завод. Причем, 
как с гордостью заявил министр, «треть про-

дукции «АЛВИЗ» реализует за пределами 
Архангельской области».

Подкачало машиностроение – падение 
производства на 35%. Как считают власти, 
это специфика работы оборонных заводов 
Северодвинска. Масштабные заказы, ко-
торыми государство облагодетельствова-
ло, например, завод «Севмаш», быстро не 
исполняются. Хотя на статистику повлиял 
и срыв гособоронзаказа. Но 2,7 млрд руб-
лей налогов от оборонки область все же по-
лучила.

Зато впервые за долгие годы на 11% вы-
рос объем производства в сельском хозяйст-
ве, налоговая отдача – 175 млн рублей. Прав-
да, рост достигнут всего лишь за счет появ-
ления нескольких новых животноводческих 
ферм. Тем не менее, в минэкономразвития 
высоко оценивают этот шажок вперед.

Почти все эти налоговые отчисления от-
раслей идут на поддержку здравоохранения, 
образования, ЖКХ, социальную политику.

«Я понимаю, что социальные расходы 
превалировали и будут превалировать в 
бюджете области, но налицо гигантское воз-
растание социальных обязательств», – счи-
тает министр экономического развития.

По мнению Михайловского, чтобы ис-
править ситуацию, надо определиться с 
направлениями модернизации экономики. 
Кроме того, он предлагает запустить раз-
работанную министерством систему оцен-
ки работы исполнительных органов вла-
сти. Ну и самый простой и элементарный 
рецепт: создание новых производств. По-
стоянно уповать на подачки из федераль-
ного бюджета – бесперспективно.

Например, около 150 млрд рублей насе-
ление области тратит на товарные покупки, 
половина этой суммы идет на продукты пи-
тания. Однако доля местных сельхозпро-
изводителей в розничном товарообороте 
региона – всего 7%. Как заметил губерна-
тор Игорь ОРЛОВ, у министерства эконо-
мики непочатый край работы. Тем време-
нем неверящие в светлое будущее северя-
не продолжают уезжать: в результате мигра-
ции область потеряла в прошлом году поч-
ти 9 тысяч человек. 

Один с сошкой, 
а семеро с ложкой
В реальном секторе экономики Архангельской области занято 19,1% 
работающего населения. Эти люди плюс 3% предпринимателей 
создают основную налоговую базу, остальные заняты 
в социальной сфере или находятся на пенсии. Такие данные 
прозвучали на заседании регионального правительства по итогам 
социально-экономического развития области в 2011 году. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Оборонка

Энергетики отметили, что на 
электроснабжение потребителей 
региона в прошедшем осенне-
зимнем периоде повлияла неста-
бильная ноябрьская погода. Осе-
нью в области бушевал сильный 
шквалистый ветер, который стал 
причиной многочисленных обры-
вов на линиях электропередачи и 
отключению электроэнергии. На 
территории филиала ОАО «МРСК 
Северо-Запада» «Архэнерго» был 
объявлен режим повышенной го-
товности, все оперативно-ремонт-
ные бригады были загружены по 
максимуму, работа по восстанов-
лению электроснабжения не пре-
кращалась и в выходные дни. 

Конфликт интересов: Бывший директор критикует новое руководство

«За последние три года в ОАО 
«Северный рейд» сменилось пять 
генеральных директоров. Я на се-
годня последний из них. Все со-
бытия, связанные с прекращени-
ем моих полномочий и возложе-
нием их на заместителя генераль-
ного директора по корпоративно-
му развитию петербургского ОАО 
«Концерн «Океанприбор» Ново-
польцева, а также первые дейст-
вия нового руководства расцени-
ваю не иначе как ликвидацию на-
шего предприятия», – заявил Ми-
хаил Телицын в открытом письме, 
которое опубликовано в северо-
двинской газете «Северный ра-
бочий». 

После указа Президента РФ о 
включении «Северного рейда» в 
концерн «Океанприбор» послед-
нему были переданы активы (100% 
минус одна акция предприятия). 
«Полярная звезда» также названа 
в этом указе, но, по словам Михаи-
ла Телицына, этот завод является 
банкротом еще с 2004 года, и в его 
штате сейчас числятся всего 4-5 
человек. «Естественно, огляды-

ваясь на судьбу «Полярной звез-
ды», мы не хотим такой же уча-
сти для «Северного рейда». Хо-
телось бы еще сказать несколько 
слов о просчётах предыдущих ру-
ководителей, одним из которых в 
2009 – 2010 годах являлся Николай 
ПАШКОВ, остающийся на сегодня 
в должности первого заместителя. 
В период его руководства числен-
ность работников предприятия со-
кратилась с 1700 до 950 человек. 
Проведена так называемая опти-
мизация производства, в резуль-
тате некоторые подразделения 
были либо ликвидированы полно-
стью, либо приведены в нерабо-
тоспособное состояние. Несмот-
ря на это, «Северный рейд» взял 
кредиты в банках дополнительно 
на сумму около 100 млн рублей», – 
продолжает Михаил Телицын. 

Он отмечает, что одним из пер-
вых шагов Пашкова стало подписа-
ние мирового соглашения с «Оке-
анприбором», в результате чего 
были списаны долги концерна 
ОАО «Северный рейд» на 200-250 
млн рублей, хотя их существова-

ние подтверждено судебными ре-
шениями. «В этот период на пред-
приятии существовало 19 струк-
тур управления, происходила кад-
ровая чехарда. Я был назначен на 
должность генерального дирек-
тора «Северного рейда» в апреле 
2011 года. Мы продолжали рабо-
тать с заказами по всем видам дея-
тельности предприятия: занима-
лись изготовлением гидроакусти-
ческого, навигационного и друго-
го оборудования. Для сравнения: 
портфель заказов на конец 2010 
года составлял около 600 млн руб-
лей, на начало 2012 года – пример-
но 1,8 млрд. То есть имелась реаль-
ная возможность погасить все кре-
диты в течение 1,5-2 лет», – счита-
ет Михаил Телицын.

2011 год выдался непростым 
для многих предприятий Северо-
двинска в связи с отсутствием ут-
вержденного государственного 
оборонного заказа вплоть до сен-
тября-октября. Как следствие, сни-
зился выпуск товаров, в том числе 
и в ОАО «Северный рейд». 

За период 2010-2011 годов 
предприятиями концерна «Океан-
прибор» «Северному рейду» была 
заказана продукция на сумму все-
го около 30 млн рублей. К работам 
для ОАО «ПО «Севмаш», в частно-
сти, за последние два года «Север-
ный рейд» официально не привле-
кался. 

«Массовые сокращения, кото-
рые проводит нынешнее руковод -
ство в стремлении оптимизировать 
производство, по меньшей мере 
неразумны: они повышают соци-

альную напряженность. Получение 
прибыли возможно только при мак-
симальной загрузке предприятия, 
поиске новых направлений дея-
тельности, с учетом того, что объ-
ем гособоронзаказа не обеспечи-
вает загрузку предприятия», – уве-
рен Михаил Телицын.

По оценке бывшего гендирек-
тора, долги предприятия банков-
ским структурам сложились не за 
один год. Одной из основных при-
чин явилось то, что в период с 2009 
по 2011-й работы на заказах ЦС 
«Звездочка» по договорам, заклю-
ченным в условиях 2006-2007-го, 
производились без пересмотра 
цен и учета инфляции. Предпри-
ятие работало себе в убыток.

«В настоящее время цены пе-
ресмотрены, и увеличение сумм 
по согласованным заказам соста-
вило примерно 300 млн рублей – 
эта работа начата под моим руко-
водством в мае 2011 года. До того 
момента, как с меня сняли полно-
мочия генерального директора, 
был сформирован портфель за-
казов, позволяющий «Северному 
рейду» относительно спокойно ра-
ботать два года. И говорить о бан-
кротстве... Однако, по всей види-
мости, «Северный рейд» ждут мас-
совые сокращения и площадей, и 
персонала, как и на всех остальных 
дочерних предприятиях концерна 
«Океанприбор», – заключает Ми-
хаил Телицын.

Кто банкротит «Северный рейд»?
По мнению Михаила ТЕЛИЦЫНА, бывшего 
генерального директора ОАО «Северный рейд», 
предприятие подводят к преднамеренному 
банкротству. Одним из участников этого процесса 
стал завод «Полярная звезда», хотя согласно 
указу Президента РФ от 21 марта 2012 года 
оба эти производства должны были войти в концерн 
«Океанприбор». Как считает Михаил Телицын, 
при таком раскладе «Северный рейд» ждут массовые 
сокращения площадей, заказов и персонала. 

Михаил ТЕЛИЦЫН, 
бывший генеральный директор 
ОАО «Северный рейд»:

- Безусловно, у «Северного рейда» есть ряд 
проблем, которые необходимо решать. Напри-
мер, отсутствие своего подразделения проек-
тирования, что приводит к полной зависимо-
сти от сторонних разработчиков. Но это не оз-
начает, что предприятие неконкурентоспособ-
но и несостоятельно.

Что касается увольнений работников, кото-
рые, думаю, продолжатся, – это, по сути, драма 
для нашего города. 90 уволенных человек – это 
90 семей Северодвинска, которые останутся без 
работы и дохода. Чтобы стабилизировать рабо-
ту предприятия, необходимо сохранять и укре-
плять коллектив, а не повышать напряженность 
снижением премий и отменой надбавок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Стратегия
Банк «Петрокоммерц»: Комплексный подход с учетом индивидуальных потребностей клиента

 – Вера Альбертовна, 
каково положение Банка 
«Петрокоммерц» в бан-
ковской системе Рос-
сии?

 – Банк «Петроком-
мерц» начал свою работу 
в 1992 году и на сегодняш-
ний день является универ-
сальной кредитной органи-
зацией, оказывающей весь 
спектр банковских услуг, и 
входит в тридцать крупней-
ших банков России. Высо-
кий уровень его надежно-
сти и кредитоспособности 
подтверж ден оценками 
международных рейтинго-
вых агентств Standard and 
Poor’s и Moody’s Investors 
Service. 

К редитный рейтинг 
Банка, присвоенный веду-
щим российским агентст-
вом «Эксперт РА», находит-
ся на самом высоком уров-
не – A+. С 1998 года Банк 
«Петрокоммерц» являет-
ся стратегическим партне-
ром и опорным банком ОАО 
«ЛУКОЙЛ» в рублевой зоне. 
С 2004 года Банк входит в 
Группу «ИФД КапиталЪ» и 
является участником сис-
темы обязательного стра-
хования вкладов.

 – Как обстоят дела в 
Архангельском филиалае 
Банка?

 – На экономику Архан-
гельской области оказыва-
ет большое влияние работа 
крупных предприятий. Они 
во многом обеспечивают 
платежеспособность насе-
ления и предоставляют за-
казы для средних и малых 
предприятий. Банк обла-
дает значительным опы-
том работы с корпоратив-
ными клиентами и приме-
няет комплексный подход к 
реализации своих продук-
тов в различных секторах 
экономики.

За время своей работы 
Архангельскому филиалу 
Банка «Петрокоммерц» уда-
лось стать одним из наибо-
лее известных и успешных 

филиалов среди предста-
вительств крупных феде-
ральных банков, присутст-
вующих в регионе. Мы об-
служиваем клиентов в трех 
городах: Архангельске, Се-
веродвинске и Нарьян-Ма-
ре. С нами сотрудничают 
ведущие компании Архан-
гельской области. 

Об успешности работы 
филиала также свидетель-
ствуют показатели про-
шедшего 2011 года. К при-
меру, объем совокупных ак-
тивов вырос до 12,4 млрд 
рублей. Объем кредитно-
го портфеля юридических 
лиц превысил миллиард, 
физических лиц – 0,5 млрд 
рублей. Средства, привле-

ченные от организаций Ар-
хангельской области и на-
селения, составили более 
8 млрд рублей и чуть менее 
1 млрд рублей соответст-
венно. 

На 1 января 2012 года 
количество пластиковых 
карт Банка «Петроком-
мерц», используемых жите-
лями Архангельской облас-
ти, превысило 11,4 тысячи 
штук. Часть из них предос-
тавлена филиалом в рамках 
зарплатных проектов, со-
вокупный годовой оборот 
которых составляет более 
3,2 млрд рублей. Также Ар-
хангельский филиал стре-
мится развивать региональ-
ную сеть безналичных пла-
тежей и к концу 2011 года 
заключил около 80 догово-

ров эквайринга и установил 
200 действующих POS-тер-
миналов.

 – Чем Банк привлека-
телен для предприятий 
Архангельской области?

 – Банк «Петрокоммерц» 
имеет богатый опыт рабо-
ты с корпоративными кли-
ентами и предоставляет 
полный набор банковских 
услуг высокого качества. В 
первую очередь это банков-
ские продукты, привычные 
для представителей бизне-
са: расчетно-кассовое об-
служивание, валютный кон-
троль, размещение времен-
но свободных средств, эк-
вайринг, услуги финансово-
го посредника на валютном, 

фондовом и срочном рын-
ках, различные виды креди-
тования и пр. 

Организациям, желаю-
щим получить кредит, Банк 
«Петрокоммерц» готов пре-
доставить целый ряд про-
дуктов: овердрафт расчет-
ного счета, возобновляемая 
кредитная линия, казначей-
ская ссуда, кредиты с пла-
вающими ставками, а также 
инвестиционное кредито-
вание в виде кредитных ли-
ний с лимитом выдачи. 

Что касается факторин-
га – комплекса услуг по фи-
нансированию и управле-
нию дебиторской задолжен-
ностью у поставщиков – то 
он является одним из флаг-
манов среди наших предло-
жений для корпоративных 

клиентов. В этом году Банк 
«Петрокоммерц» номини-
рован на премию «Финан-
совая Элита России-2012» в 
подгруппе «Факторинг» (но-
минация «Надежность»). По 
итогам 2011 года Банк за-
нял четвертое место сре-
ди крупнейших факторов 
России по объему портфе-
ля финансирования. В на-
ших планах – войти в трой-
ку лидеров.

Накоп ленный опы т, 
уникальная технологиче-
ская база и команда высо-
коклассных специалистов 
позволяют Банку «Петро-
коммерц» предлагать кли-
ентам достаточно сложные 
банковские продукты, такие 

как кэш-менеджмент, орга-
низация расчетного центра 
клиента, зарплатные проек-
ты и др. Они позволяют кли-
енту оптимизировать фи-
нансовую деятельность, по-
высить контролируемость 
операций и денежных по-
токов, снизить затраты на 
реализацию бизнес-про-
цессов. 

Отдельно хотелось бы 
остановиться на кэш-ме-
неджменте, продукте, раз-
работанном и внедренном 
Банком «Петрокоммерц» 
одним из первых на банков-
ском рынке России. Про-
грамма кэш-менеджмен-
та включает в себя так на-
зываемый «cash pooling» 
– управление единой пла-
тежной позицией компа-

Вера Лычёва: 
Мы строим клиентоцентричный бизнес

В апреле 
2012 года Банк 
«Петрокоммерц», 
являющийся 
стратегическим 
партнером 
и опорным банком 
ОАО «ЛУКОЙЛ» 
в рублевой зоне, 
отмечает свой 
20-летний юбилей. 
О работе Банка 
в Архангельской 
области и участии 
в крупном 
инвестиционном 
проекте 
рассказывает 
Управляющий 
Филиалом Банка 
«Петрокоммерц» 
в Архангельске 
Вера ЛЫЧЁВА.

Реклама. ОАО Банк «Петрокоммерц». Ген. лицензия №1776

Вера Лычёва: «По итогам 2011 года объем 
совокупных активов архангельского филиала 
Банка вырос до 12,4 млрд рублей. Объем 
кредитного портфеля юридических лиц 

превысил миллиард, физических лиц – 0,5 млрд 
рублей. Средства, привлеченные от организаций 
Архангельской области и населения, составили 
более 8 млрд рублей и чуть менее 1 млрд рублей, 
соответственно». 

нии, инвестирование ос-
татков средств на расчет-
ных счетах и организацию 
расчетного центра клиен-
та, – а также сопровожде-
ние бюджетного процесса, 
информационно-аналити-
ческое обеспечение и служ-
бу клиентской поддержки. 
Наши предложения, как ти-
пичные, так и уникальные, 
пользуются спросом у ре-
гионального бизнеса – и 
филиал прилагает все уси-
лия, чтобы оправдать за-
интересованность клиен-
тов надлежащим уровнем 
сервиса.

Отмечу такое важное 
направление работы Банка 
«Петрокоммерц», как обслу-
живание сотрудников пред-
приятий, являющихся наши-
ми партнерами. Для этой ка-
тегории клиентов мы пре-
доставляем упрощенные ус-
ловия кредитования и дру-
гие специальные предложе-
ния. К примеру, по банков-
ским картам, выпущенным 
в рамках зарплатных проек-
тов, мы предлагаем оверд-
рафт и мини-кредитование. 
Кроме того, Банк сотруд-
ничает с Негосударствен-
ным пенсионным фондом 
«ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ».

 – Банк «Петроком-
мерц» принял участие в 
постройке нового цеха 
д л я С о л о м ба л ь с ко г о 
ЦБК. В чем заключалось 
сотрудничество и каковы 
его результаты?

 – В конце 2010 года 
представители ОАО «Солом-
бальский ЦБК» обратились 
в Архангельский филиал за 
финансовым обеспечени-
ем для строительства ново-
го цеха древесно-биржево-
го производства. При смет-
ной стоимости всего объек-
та в 400 млн рублей объем 
необходимого финансиро-
вания составил 255 млн руб-
лей. Причем суммы по кре-
диту необходимо было рас-
пределить во времени. 

В апреле 2011 года Банк 
открыл для СЦБК две кре-
дитные линии: на покуп-
ку оборудования и на про-
ведение строительно-мон-
тажных работ. Благода-
ря оказанной финансовой 
поддержке комбинат смог в 
сжатые сроки закупить обо-

рудование и своевременно 
завершить работы.

Новый цех построен по 
самым высоким мировым 
стандартам и использует 
самое современное обору-
дование. Говорить о его дос-
тоинствах и значении можно 
долго. Для СЦБК стало воз-
можным получить до мил-
лиона кубометров балансо-
вой древесины в год, а так-
же полностью покрыть лю-
бую потребность в щепе – 
важнейшем сырье, 40% ко-
торого комбинат был выну-
жден приобретать на сторо-
не даже при текущем уров-

не производства. Окупае-
мость проекта составляет 
всего 2,5 года. Кроме того, 
благодаря новому оборудо-
ванию снизилось исполь-
зование химикатов и воды, 
производство стало более 
экологичным.

Цех древесно-бирже-
вого производства явля-
ется самым крупным про-
изводственным объектом, 
запущенным на Соломбаль-
ском целлюлозно-бумаж-
ном комбинате за послед-
ние 30 лет. И мы искренне 
рады, что имеем непосред-
ственное отношение к столь 
знаковому событию. Комби-
нат является градообразую-
щим предприятием, успеш-
ное развитие которого при-
несет пользу для экономики 
Архангельской области.

 – В чем заключает-
ся секрет успеха Архан-
гельского филиала Бан-
ка «Петрокоммерц»?

 – Мы формируем пла-
ны развития филиала в со-
ответствии со стратегиче-
скими целями и приорите-
тами развития Банка, а так-
же условиями региональ-
ного рынка. Мы стремимся 
строить клиентоцентричный 
бизнес, основанный на дол-
говременном сотрудничест-
ве с постоянными клиента-
ми, на постоянном совер-
шенствовании сервиса. 

Наша работа основыва-
ется на комплексном под-
ходе, при этом мы стара-
емся учитывать индивиду-
альные потребности каж-
дого клиента. Как показы-
вает практика, такой под-
ход к сотрудничеству при-
носит пользу.

ИНДИКАТОР

На 1 января 2012 года собственный капитал Банка «Петрокоммерц» со-
ставил 21,8 млрд рублей, активы – 196 млрд рублей (прирост за год – 11,8%), 
кредитный портфель – 128,3 млрд рублей (прирост – 26,9%), средства кли-
ентов – 132,9 млрд рублей (прирост – 29,1%).

На конец 2011 года «Петрокоммерц» занимает 26-е место по размеру собствен-
ного капитала среди крупнейших российских банков по версии журнала «Профиль», 
25-е – по объему чистых активов, 25-е – по объему портфеля кредитов, выданных 
юридическим лицам, 24-е – по объему депозитов юридических лиц, 22-е – по объ-
ему депозитов физических лиц и 14-е – по количеству пластиковых карт, согласно 

данным агентства РБК. 

ОАО БАНК «ПЕТРОКОММЕРЦ»
Филиал в г. Архангельске: 
пр. Троицкий, д. 168. Тел.: (8182) 24-27-18
Дополнительный офис № 1 в г. Северодвинске: 
пр. Ленина, д. 6/34. Тел.: (8184) 50-08-10, 58-86-53
Дополнительный офис № 2 в г. Нарьян-Маре: 
ул. Ленина, д. 35б. Тел.: (81853) 4-59-49
Сайт: www.pkb.ru

Итоги 2011 года



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 15 (591) � 23.04.2012 � WWW.BCLASS.RU

Строим город

Новости компаний

Михаил Папылев вошел  ■
в состав правления Бумпром

Генеральный директор ОАО «Архангельский ЦБК» 
Михаил ПАПЫЛЕВ избран в новый состав Правле-
ния Российской Ассоциации организаций и пред-
приятий целлюлозно-бумажной промышленности 
(РАО «Бумпром»).

Такое решение было принято 10 апреля на отчет-
но-выборном собрании членов отраслевой Ассоциа-
ции. Всего в состав правления вошли 13 топ-менедже-
ров ведущих российских целлюлозно-бумажных ком-
паний. Председателем Правления вновь избран Вла-
димир Чуйко.

Напомним, что Ассоциация учреждена в 1999 году. 
РАО «Бумпром» – некоммерческая организация, стра-
тегическая цель создания которой заключается в гар-
монизации интересов отраслевого бизнес-сообщест-
ва и власти, общества и науки.

АЦБК проводит  ■
модернизацию ТЭС

На ОАО «Архангельский ЦБК» началось строи-
тельство нового фундамента под турбогенера-
тор № 5 на участке ТЭС-1. Стоимость проведения 
всех работ – 15,5 млн рублей. Демонтаж старого 
и устройство нового фундаментов осуществляет 
ООО «СпецФундаментСтрой» (Северодвинск). 

На ТЭС-2 производства картона проводится комплекс 
мероприятий по замене устаревшего оборудования: де-
монтаж устаревшего электрофильтра первого содоре-
генерационного котла, установка нового электрофильт-
ра фирмы АЛЬСТОМ, капитальный ремонт топки котла, 
замена нижней ступени водяного экономайзера, тракта 
подачи топлива, а также реконструкция электропреоб-
разовательной подстанции на нулевой отметке. Общая 
стоимость оборудования и монтажных работ составля-
ет около 75 млн рублей. 

Работы по монтажу электрофильтров проводит ЗАО 
«Севзапэнергомонтаж» (СПб.), по замене экономайзера 
– ООО «ТЭЧ-Сервис» (г. Новодвинск). 

Одна из главных целей модернизации – сокращение 
выбросов вредных веществ в атмосферу. 

Технологии: «Беломорский лес» предлагает решить жилищный вопрос

ДЕШЕВЛЕ ГОРОДСКОЙ 
КВАРТИРЫ

«В похожих каркасно-па-
нельных домах живет добрая 
половина населения Сканди-
навии и Канады, – рассказы-
вает генеральный дирек-
тор ООО «Беломорский 
лес» Антонина ДРАЧЁВА. – 
Дома изготавливаются в за-
водских условиях, с исполь-
зованием высокотехноло-
гичного оборудования, а уже 
на месте дорабатываются до 
стадии внутренней отдел-
ки или «под ключ», с учетом 
пожеланий заказчика. Наша 
компания предлагает анало-
гичный вариант жителям Ар-
хангельской области». 

Основа заводской конст-
рукции дома – несущий де-
ревянный каркас, обшитый 
ориентированно-стружеч-
ными плитами (ОСП) или пли-
тами «Гринборд». Внутри па-
нели заполняются утеплите-
лем из минеральной или ка-
менной ваты: он не горюч и не 
токсичен, а главное, сохраня-
ет тепло в доме эффективнее 
кирпичных и брусовых стен. 
Между утеплителем и обшив-
кой закладываются пароза-
щитная и гидроизоляционная 
мембраны. Точность «стыков-
ки» на заводе отслеживается 
электроникой. Кроме того, 
все конструкции обрабатыва-
ются специальными препара-
тами против гниения и возго-
рания материалов. Произво-
дитель оборудования и про-
граммного обеспечения – 
компания «MiTek» (США). 

В компании создана соб-
ственная группа проектиров-
щиков, работающая по эски-
зам заказчиков (ООО «Бело-
морский лес» является чле-
ном СРО «Союз проектиров-
щиков»). Есть и ряд типовых 
проектов, разных по площа-
ди, этажности и уровню ком-
форта: их описание размеще-
но на сайте компании. 

«Если говорить о сроках 
строительства, изготовление 
базового комплекта дома на 
нашем заводе занимает лишь 
несколько дней. Можно про-
сто выкупить его и устано-
вить на участке самостоя-
тельно. Конечно, мы делаем 
и дома «под ключ», привлекая 
только проверенных подряд-
чиков. Но чаще всего заказчи-
ки выбирают промежуточный 
вариант: основные работы на 
месте строительства органи-
зует «Беломорский лес», а от-
делкой дома владельцы зани-
маются сами. В любом случае 
мы курируем подготовку фун-
дамента (это самый сложный 

этап, от качества проведения 
которого в конечном итоге за-
висит и наша деловая репута-
ция), а также, по желанию за-
казчика, осуществляем шеф-
монтаж сборки здания», – до-
бавляет Антонина Драчева.

Как показывает практика, 
постройка комфортабельного 
дома в черте города площа-
дью от 50 кв. м может обой-
тись дешевле 1-комнатной 
квартиры: в 1,5 млн рублей – 
такие цифры приводят клиен-
ты «Беломорского леса», жи-
вущие в агломерации Архан-
гельск – Северодвинск – Но-
водвинск. 

НА ОДНОМ ДЫХАНИИ
В нескольких километрах 

от Новодвинска расположе-
на деревня Никольская: с пре-
красным видом на Северную 
Двину, совершенно не «ком-
бинатовским» воздухом и 
доступными благами циви-
лизации. 

«Построить собственный 
дом для семьи я решил лет 
пять назад. Информацию о 
«Беломорском лесе» нашел в 
сети Интернет, и думаю, что с 
выбором компании не ошиб-
ся. Соседи по улице уже года 
два строят коттедж из бруса, 
а у меня от нулевого цикла до 

новоселья прошло примерно 
11 месяцев», – рассказывает 
владелец дома над Двиной 
Андрей МЯЗИН. 

Своя парковка, свобод-
ная пока территория у дома 
под газон, а в ближайшем бу-
дущем – под строительст-
во бани и беседки. Прихожая 
с теплым полом, гостиная с 
«плазмой», диваном и кухней, 
спальня, гостевая комната, 
просторная детская и, конеч-
но, широкие окна, за которы-
ми – река и пейзаж окрестно-
стей Малых Корел на другом 
берегу. Воздух в доме свежий 
и легкий – деревенский, толь-
ко без сырости, обычной для 
нетопленных комнат с печами. 
Что-то знакомое и родное, но 
слегка на европейский или, 
возможно, на североамери-
канский лад. 

«Чем привлекло предло-
жение «Беломорского леса»? 
Во-первых, сроки строитель-
ства: хотелось как можно ско-

рее заехать сюда и жить. Во-
вторых, в отличие от «клас-
сических» деревянных домов 
этот не дает усадки: факти-
чески сразу после установки 
фундамента и каркаса мож-
но начинать отделку. Мы вы-
брали типовой проект, но кое-
что я попросил изменить: уве-
личить площадь, сделать пе-
репланировку. Почти на все 
работы мы приглашали фир-
мы, рекомендованные «Бело-
морским лесом», – продолжа-
ет Андрей Мязин. 

При правильном подходе к 
делу с подведением коммуни-
каций тоже не возникает про-
блем. Подключение к систе-
ме электроснабжения обош-
лось Мязиным в 500 рублей. 
Скважину в качестве водо-
источника и септик владелец 
дома сделал сам. 

«Отопление здесь ин-
фракрасное: на вид это что-
то вроде серебристой «плен-
ки», скрытой натяжным потол-
ком. В самые морозные меся-
цы года за наши 108 квадрат-
ных метров мы платим около 
6 тысяч рублей за электри-
чество, а с весны по осень – 
в пределах 2 тысяч. Причем 
это и за обогрев, и за освеще-
ние, и за работу насоса сква-
жины и всех других электро-
приборов. Уже по прошествии 
первой зимы (температура в 
доме была +25) стало понят-
но, что этот вариант себя оп-
равдывает. К тому же, оста-
лась свободная комнатка, ко-

торая в проекте предназначе-
на под котельную», – поясня-
ет Андрей Мязин. 

«ПОКА Я ЕЗДИЛ 
В ОТПУСК...»

Окна в доме семьи Ми-
хаила БАЛЕНКО в Кемском 
поселке тоже выходят на реку 
– Кузнечиху. 

«Свой дом – это не про-
сто квадратные метры: я бы 
сказал, это совершенно иной 
уровень жизни. Мы взяли за 
основу типовой проект «Бе-
ломорского леса», но плани-
ровку изменили значительно. 
В доме, помимо традицион-
ных гостиной, спальни и дет-
ской, – большая гардероб-
ная, будет спортзал, комнатка 
с камином... Во дворе – пар-
кинг на две машины. Мы вы-
брали такую планировку уча-
стка, когда постройки распо-
лагаются по периметру. Во 
дворе обычно безветренно, 
что очень удобно для пикни-
ков. Кроме того, у меня есть 
давнее хобби – авиамодели-
рование, с которым в квар-
тире явно не развернуться, а 
здесь места хватает», – рас-
сказал Михаил. 

По словам Михаила Ба-
ленко, при знакомстве с тех-
нологиями компании «Бело-
морский лес» среди прочих 
его «подкупил» тот факт, что 
проект дома, разработан-
ный в соответствии с поже-
ланиями будущего владель-
ца, на заводе воспроизводит-
ся с высочайшей точностью. 
Позже при заказе мебели вы-
яснилось, что ширина парал-
лельных стен в комнатах отли-
чается лишь на два-три мил-
лиметра. И все углы – чудо из 
чудес для архангельских мно-
гоэтажек – ровно 90 градусов. 
Делать ремонт в таком доме – 
одно удовольствие. 

Вязкие соломбальские 
грунты доставили немало 
хлопот при устройстве фун-
дамента. Сейчас, по словам 

Дом, который построят 
В Кемском поселке – центре старой 
Соломбалы, в окрестностях Архангельска, 
под Новодвинском стали появляться 
новенькие коттеджи, сразу привлекающие 
к себе внимание. Это теплые индивидуальные 
дома с качественной отделкой, которые 
не потребовали от владельцев больших 
затрат и не заставили их долго ждать 
новоселья. Такое возможно благодаря 
технологиям, используемым на заводе 
компании «Беломорский лес».

Андрей Мязин переехал в свой 
новый дом еще до полного 
окончания отделочных работ 
внутри: сразу, когда все, 
что необходимо для комфортной 
жизни с семьей, было готово. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Âîçäóõ â äîìå äåéñòâèòåëüíî 
ñâåæèé è ëåãêèé – äåðåâåíñêèé, 
òîëüêî áåç ñûðîñòè, îáû÷íîé äëÿ 
íåòîïëåííûõ êîìíàò ñ ïå÷àìè. 
×òî-òî çíàêîìîå è ðîäíîå, íî ñëåãêà 
íà åâðîïåéñêèé èëè, âîçìîæíî, 
íà ñåâåðîàìåðèêàíñêèé ëàä.
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Финансы

Финансирование: Подайте документы на участие в конкурсе

Лидеры рынка: Сбербанк открыл новый пункт самообслуживания 

По отзывам сотрудников Сбер-
банка, клиентский поток в привок-
зальном районе один из самых вы-
соких. 

«Кроме того, на ближайшую пер-
спективу запланировано переформа-
тирование филиала № 166 на Воскре-
сенской, 99: какое-то время он будет 
закрыт. Систематизированное обнов-
ление филиалов, внедрение самого 
современного оборудования – часть 
корпоративной политики Сбербанка. 
Клиентов, которые сегодня получают 
банковские услуги по данному адре-
су, на период проведения работ не-
обходимо было заранее переориен-
тировать на обслуживание в другом, 
наиболее комфортном для них месте. 
Был заключен соответствующий до-
говор с одним из наших партнеров – 
компанией «Петровский», – поясняет 
начальник отдела удаленных ка-
налов обслуживания Архангель-
ского отделения Сбербанка Рос-
сии Дмитрий СЕРЕДИН.

Устройства самообслуживания 
позволяют клиентам быстро и не об-
ращаясь в подразделения Сбербанка 
совершать основные операции с по-
мощью карты или наличных средств. 
Чаще всего в таких пунктах самооб-
служивания нет очередей – на все 
про все уходит несколько минут. Эк-
ранные меню исключительно просты 
для всех пользователей, независи-
мо от опыта знакомства с удаленны-
ми услугами Сбербанка. В качестве 

подтверждения операции клиент по-
лучает чек с необходимыми реквизи-
тами. 

В новом пункте самообслужива-
ния, как и во всех филиалах Сбербан-
ка, вы можете картами Сбербанка и 
наличными оплатить коммунальные 
услуги, Интернет, мобильную связь, 
спутниковое телевидение, кредиты, 
взятые в любом коммерческом бан-
ке; внести наличные средства на счет; 
перевести деньги с карты на кар-
ту Сбербанка России; получить ин-
формацию о состоянии вашего сче-
та; подключить услугу «Мобильный 
банк»; самостоятельно сменить ПИН-
код карты; подключиться к «Сбербанк 
ОнЛ@йн». При снятии наличных с лю-
бых банковских карт и/или оплате со-
товой связи Сбербанк комиссию не 
взимает. Благодаря удобному распо-
ложению устройств самообслужива-
ния банковские операции можно со-
вместить с обычным каждодневным 
походом в магазин. 

По словам Дмитрия Середина, 
все переформатированные офисы 
Сбербанка в Архангельске (на ули-
цах Папанина, Мусинского, на Тро-
ицком проспекте и др.) имеют подоб-
ные места круглосуточного самооб-
служивания клиентов. Как правило, в 
них расположено от 2 до 4 банкома-
тов и ИПТ. Получается, на сегодня но-
вый пункт Сбербанка на Воскресен-
ской, 95 можно считать самым круп-
ным в городе. 

«Такие проекты для Сбербанка 
имеют приоритетное значение: уст-
ройства самообслуживания откры-
ваются по всей территории России 
в наиболее удобных местах, среди 
которых – магазины с высокой посе-
щаемостью. В 2012 году мы планиру-
ем создать еще четыре крупных за-
лов самообслуживания в центре Ар-
хангельска. В пиковые часы и здесь, 
на Воскресенской, и в других анало-
гичных клиентских пунктах будут ра-
ботать специалисты Сбербанка, по-
могая посетителям и обеспечивая 
для них необходимый уровень ком-
форта», – продолжает Дмитрий Се-
редин. 

Как показывает практика, дос-
таточное количество банкоматов и 
ИПТ в пунктах самообслуживания не 
только исключает появление очере-
дей, но и является «подстраховкой» 
на случай непредвиденных техниче-
ских проблем. 

«Стоит добавить, что зоны само-
обслуживания интересны не только 
частным лицам, но и предпринимате-
лям, поскольку аппараты имеют функ-
ции приема наличных денег, что по-
зволяет экономить, в частности, на 
услугах инкассации. Для наиболее 
часто используемых банковских опе-
раций очень удобна функция «Личный 
кабинет»: основные, часто используе-
мые реквизиты платежей для каждо-
го клиента сохраняются и вводятся в 
автоматическом режиме. В нашем ре-
гионе, включая Ненецкий автономный 
округ, работает около 650 устройств 
самообслуживания. Рост функцио-
нальности, удобства использования 
терминалов значительно увеличива-
ет их востребованность», – рассказал 
Дмитрий Середин.

Подробная информация 
в офисах Сбербанка, 

по телефону 8-800-555-55-50 
и на сайте www.sberbank.ru

Близко, быстро, удобно
В областном центре открылся новый пункт 
самообслуживания Архангельского филиала Северного 
отделения Сбербанка России. Место для него выбрано 
очень удачно: в одном из самых популярных супермаркетов 
фирмы «Петровский» в привокзальном районе города 
(Воскресенская, 95) установлены три банкомата 
и столько же информационно-платежных терминалов (ИПТ). 
Уже в первый день работы пункта самообслуживания 
его клиентами стали несколько десятков человек. 

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия № 1481 от 30.08.10. Реклама.

Субсидии на создание собст-
венного бизнеса.

К участию в конкурсе допускают-
ся субъекты малого и среднего пред-
принимательства, зарегистрирован-
ные на территории Архангельской об-
ласти и НАО не более 1 года назад (на 
момент подачи заявки).

Максимальный размер субсидии 
– 300 тысяч рублей. Финансирова-
ние выделяется при условии вложе-
ния в предпринимательскую деятель-
ность собственных средств – не ме-
нее 30% от суммы предоставляемой 
субсидии. 

Условия предоставления субсидий, 
порядок проведения конкурса, основ-
ные требования к конкурсной докумен-
тации определяются Положением о по-
рядке проведения конкурса по предос-
тавлению субсидий начинающим пред-
принимателям на создание собственно-
го бизнеса, утвержденным постановле-
нием Правительства Архангельской об-
ласти от 20 марта 2012 года № 94-пп.

Прием документов осуществляет-
ся до 1 ноября 2012 года. 

Заявки рассматриваются по ито-
гам каждого квартала в месяце, сле-
дующем за истекшим кварталом (за-
седания конкурсной комиссии плани-

руется провести в июле, октябре и но-
ябре 2012 года).

Субсидии на оплату первого ли-
зингового платежа и субсидирова-
ние части затрат по уплате процен-
тов (лизинговых платежей), начис-
ленных по кредитному договору 
(договору лизинга) и уплаченных 
субъектом малого или среднего 
предпринимательства кредитной 
(лизинговой) организации в теку-
щем финансовом году.

Размер субсидии для субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства:

• осуществляющим свою деятель-
ность первый год:

 – 75 % от размера первого лизин-
гового платежа, но не более 500 тысяч 
рублей.

• осуществляющим свою деятель-
ность более одного года:

 – 50% от размера первого лизин-
гового платежа, но не более 1 млн руб-
лей на одного субъекта, осуществляю-
щего свою деятельность во второй и 
третий год;

– 3 млн рублей на одного субъекта, 
осуществляющего свою деятельность 
более трех лет.

Порядок и условия предоставления 
субсидий, а также перечень докумен-
тов утверждены постановлением Пра-
вительства Архангельской области от 
20.03.2012 № 95-пп «Об утверждении 
Положения о порядке предоставления 
субсидий на оплату первого лизинго-
вого платежа по договору финансовой 
аренды (лизинга) оборудования субъ-
ектам малого и среднего предприни-
мательства Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа».

Прием документов – до 1 декабря 
2012 года.

Заседания конкурсной комиссии 
проводятся ежемесячно.

Дополнительная информация: 
тел. (8182) 288-542, 288-392 

и на сайте msp29.ru

Субсидии для предпринимателей
В министерстве экономического развития и конкурентной 
политики Архангельской области начался прием заявок 
на участие в конкурсах по предоставлению субсидий 
малому и среднему бизнесу. 

Михаила Баленко, сваи под его 
домом выдержали бы и пяти-
этажку. 

«Дальше все было пример-
но так. После того, как завер-
шилась установка фундамен-
та, я поехал в отпуск. В эти дни 
на участок завозили заводские 
панели. А когда вернулся через 
две недели, там уже стоял дом. 
Прошло еще два месяца, и мы 
в этот дом переехали – теплый, 
со всеми удобствами. Больше 
времени отняла суета внутри 
– «косметика», проводка...» – 
продолжает Михаил Баленко. 

Кстати, Кемский поселок 
«славится» неожиданными от-
ключениями электричества. 
Этой зимой авария на мест-
ной подстанции произошла в 
40-градусный мороз. Дом Ба-
ленко остался без отопления. 

«Авария случилась утром, 
и мы удивились, когда при-
шли вечером домой и обнару-
жили, что температура в ком-
натах практически не упала», – 
приводит пример Михаил.

В своих отзывах о компа-
нии «Беломорский лес» вла-
дельцы домов часто отмеча-
ют еще два обстоятельства, 
повлиявшие на их позитив-
ные оценки. При необходимо-
сти клиентам компании пре-
доставляется рассрочка пла-
тежа – часть стоимости дома 
вносится по мере выполнения 
работ. А если при строительст-
ве обнаруживался какой-то де-
фект, его, как правило, устра-
няют в течение дня и без каких-
либо встречных замечаний.

«Дом обошелся в мень-
шую сумму, чем стоит сейчас 
1-комнатная квартира в Ар-
хангельске. Мог ли я постро-
ить еще дешевле? Мог. А еще 
мог бы ездить на «Запорожце». 
Вопрос в том, на чем действи-
тельно стоит экономить?», – 
рассуждает Михаил Баленко. 

Здесь же, в Кемском по-
селке, дом по индивидуаль-
ному проекту построил еще 
один клиент «Беломорского 
леса» – Владимир АНТОНОВ. 
У Владимира большая семья – 
трое детей, и в свое время он 
предпочел такое решение жи-
лищного вопроса покупке но-
вой квартиры.

По желанию заказчика, про-
ект строительства дома был не-
сколько удешевлен. На заводе 
ООО «Беломорский лес» были 
изготовлены более легкие па-
нели, с односторонней обшив-
кой. Сборка дома в подобной 
комплектации не требует при-
влечения тяжелой техники. 

«Высокая точность заво-
дского изготовления каркаса 
позволила нам собрать дом 
своими силами, с помощью 
двух друзей. Через месяц по-
сле начала работ дом уже был 
подведен под крышу. Еще че-
рез два месяца мне оставалось 
только завершить отделочные 
работы. Земля в Соломбале у 
нас была своя, так что общая 
сумма расходов (не считая внут-
ренней отделки) не превысила 
1,2 млн рублей», – рассказал 
«Бизнес-классу» Владимир 
АНТОНОВ. 

для вас

г. Архангельск,
ул. Воскресенская, 8,

офис 722

Тел. (8182) 65-68-04,
43-03-40

office@belomorles.ru

www.belomorles.ruРеклама.
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Деловая среда
МРОТ: Переговорный процесс отложен

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
«@втосекретарь» – это 

одна из самых современных 
услуг МТС. Клиенту предос-
тавляется единый многока-
нальный номер, который не 
привязан к конкретному ад-
ресу или телефонному ап-
парату. Номер «@втосекре-
таря» не увеличивает число 
имеющихся в вашем офисе 
телефонных линий или коли-
чество мобильных номеров, 
но позволяет обработать все 
входящие телефонные звон-
ки, независимо от их количе-
ства.

Все поступающие вызовы 
переключаются на ваши те-
лефонные номера – стацио-
нарные и мобильные, что по-
зволяет объединить любые 
телефоны под одним номе-
ром. При этом фактические 
номера компании можно не 
разглашать. 

Сервис МТС позволяет 
переадресовывать поступаю-
щие на единый многоканаль-
ный номер звонки на любые 
номера сотрудников компа-
нии независимо от географи-
ческого расположения офи-
сов – звонки могут быть пе-
ренаправлены как на мобиль-
ные, так и на городские номе-
ра в Архангельске, Северо-
двинске, Вологде, Москве, в 
других регионах России или 
даже в других странах. 

КОМУ ЭТО ВЫГОДНО? 
Сервис «@втосекретарь» 

– это фактически мини-АТС. 
Однако эта услуга обойдется 
гораздо дешевле: вложения 
в установку нового оборудо-
вания и организацию допол-
нительных линий не потребу-
ются, а в случае смены офиса 
не придется менять номер. 

Мобильная АТС позволя-
ет оперативно организовать 
работу диспетчеров, много-

уровневой службы поддерж-
ки или отдела продаж неболь-
шой торговой или сервисной 
компании. В первую очередь 
это предложение рассчита-
но на малый бизнес и очень 
удобно для стартапов: и ком-
мерческий директор, кото-
рый находится в команди-
ровке, и сотрудник, работаю-
щий на дому, и документовед 
в офисе – все будут на связи 
по единому номеру.

«@втосекретарь» – иде-
альный вариант для органи-
зации «горячей» линии, кон-
курса и любых маркетинговых 
акций. Вы подаете рекламу с 
единым многоканальным но-
мером, с которого вызовы пе-
рераспределяются на другие 
номера.

КАКИЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ЕСТЬ 
У «@ВТОСЕКРЕТАРЯ»?
 – Объединение всех но-

меров в единый многока-
нальный номер доступа.

Возможность приема вы-
зовов с многоканального но-
мера как на отдельные номе-
ра компании, так и на группы 
номеров с различными вари-
антами обслуживания внутри 
каждой из них.

 – Обработка всех вхо-
дящих телефонных звон-
ков, независимо от их ко-
личества, без увеличения 
числа имеющихся в ва-
шем офисе телефонных 
линий.

Дозвониться до вас смо-
жет каждый!

 – Оперативная конфи-
гурация услуг.

Система управления ус-
лугой «@втосекретарь» – 
это мощный инструмент, ко-
торый позволяет оператив-
но конфигурировать услу-
гу. Для изменения парамет-
ров услуги выдается логин и 
специальный ПИН. Вы смо-
жете в любое время суток че-

@втосекретарь – 
на рабочем месте в
Хотите, чтобы до вас 
всегда можно было 
дозвониться без 
увеличения затрат? 
Заведите 
@втосекретаря!

1 2 3 

Связь: Кто ответит на телефон, пока вас нет в офисе?

Профсоюзы настаивают на сумме 10144 
рублей для районов Крайнего Севера и 7839 
рублей – для местностей, приравненных к 
Крайнему Северу. Правительство области 
считает возможным повысить региональную 
«минималку» только до 6 тысяч рублей.

Напомним, что 31 декабря 2011 года ис-
тек срок действия Архангельского областно-
го соглашения о минимальной заработной 
плате, которое было подписано в сентябре 
2008 года между администрацией Архан-
гельской области, объединениями работо-
дателей и объединениями профсоюзных ор-
ганизаций Архангельской области. На сего-
дняшний день новый документ не принят. 

Председатель Федерации профсою-
зов Архангельской области (ФПАО) Алек-
сандр САВКИН подчеркнул, что профсою-
зы настаивают на праве северян на начисле-
ние районного коэффициента и процентной 
надбавки за стаж работы сверх «минимал-
ки», установленного в РФ (4611 рублей). 

Заместитель председателя ФПАО Алла 
СОБАШНИКОВА также отметила, что проф-
союзы области уже сформировали и свою 
положительную судебную практику по этому 
вопросу. На данный момент в судах области 
на рассмотрении находится более 400 дел. 
Только в Лешуконском районе суд уже обя-
зал выплатить сотрудникам около 430 ты-
сяч недостающих «северных» начислений. 

Более того, прокуратура Архангельской об-
ласти подтвердила позицию профсоюзов 
по данному вопросу. 

Несмотря на эти факты, областное пра-
вительство считает возможным повысить 
региональную «минималку» максимум до 
6 тысяч рублей. По словам заместителя гу-
бернатора области по социальным вопро-
сам Людмилы КОНОНОВОЙ, дефицитный 
бюджет области сможет выдержать только 
такое повышение. 

Таким образом, сторонам социального 
партнерства так и не удалось договорить-
ся о размере минимальных гарантий опла-
ты труда работников организаций, располо-
женных на территории региона. 

Дальнейшую дискуссию по этому вопро-
су решено отложить до рассмотрения в Го-
сударственной Думе РФ изменений в Тру-
довой кодекс РФ, касающихся установле-
ния минимального размера оплаты труда 
и минимальной заработной платы в субъ-
ектах РФ при работе в особых климатиче-
ских условиях, которые, в случае принятия, 
снимут социальную напряженность и рас-
ставят все точки над «i», исключив из МРОТ 
«северные» гарантии. Таким образом, поя-
вится возможность получить из федераль-
ного бюджета столь необходимые денежные 
средства. Планируется, что законопроект 
будет рассмотрен в июне 2012 года.

Дебаты о зарплате
На очередном совещании по вопросу заключения соглашения 
о минимальной заработной плате в Архангельской области 
договориться о сумме «минималки» не удалось. 

Александр САВКИН, 
председатель Федерации профсоюзов 
Архангельской области:

– Заработная плата работника должна исчисляться с учетом 
«северных» надбавок сверх МРОТ. Эту позицию подтвердила су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ оп-
ределением от 24 июня 2011 года № 52-В11-1, установив, что не-
благоприятные факторы, связанные с работой в условиях Край-
него Севера и приравненных к ним территорий, должны быть 
компенсированы специальными коэффициентом и надбавкой 
к зарплате. 

Таким образом, зарплата работников организаций, располо-
женных в этих районах, должна быть не менее МРОТ, после чего 
к ней должны быть начислены районный коэффициент и надбав-
ка за стаж работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бизнес и власть

сегда!

рез WEB-интерфейс на сайте 
или, позвонив на свой много-
канальный номер в тоновом 
режиме и введя ПИН, добав-
лять и удалять телефонные 
номера для переадресации, 
задавать время их доступно-
сти, устанавливать приорите-
ты, включать и выключать го-
лосовую почту, записывать 
информационные сообще-
ния и т. д.

 – Запись разговоров.
Эта функция разработа-

на специально для контроля 
за обслуживанием вызовов и 
позволяет записывать пере-
говоры по любому из ваших 
номеров.

 – Автоматическое голо-
совое меню.

Не увеличивая число ли-
ний, вызовы можно переклю-
чать между операторами, от-
делами и сотрудниками ва-
шей компании (в том числе в 
разных офисах). Услуга так-
же позволяет транслировать 
абоненту приветствие или, 
например, просьбу подож-
дать на линии в случае если 
все номера, на которые пе-
реключаются звонки, заняты 
или не отвечают.

 – Прием факсимильных 
сообщений.

Услуга позволяет прини-
мать факсимильные сообще-
ния и пересылать их на вашу 
электронную почту. Сообще-
ния могут приниматься как в 

автоматическом режиме, ко-
гда инициатором является 
передающий факсимильный 
аппарат, настроенный на не-
медленную отправку, так и в 
ручном режиме, при котором 
сначала устанавливается го-
лосовое соединение и затем 
начинается передача факса.

 – «Черный» список.
Вызовы абонентов из «чер-

ного» списка не переадресу-
ются на ваши номера ни при 
каких обстоятельствах. 

 – Конференц-связь.
Позволяет сотруднику, 

принявшему вызов, подклю-
чить к разговору дополни-
тельных участников (до трех 
человек). 

 – Формирование от-
четной информации по вы-
бранным критериям.

Вы всегда сможете про-
анализировать эффектив-
ность процессов вашей ком-
пании.

КАК ПОДКЛЮЧИТЬ?
Услуга «@втосекретарь» 

предоставляется только кор-
поративным клиентам – юри-
дическим лицам, заключив-
шим с ОАО «МТС» договор об 
оказании услуг подвижной ра-
диотелефонной связи.

Информацию об услови-
ях подключения можно полу-
чить у вашего персонального 
менеджера или по телефону 
+7 (911) 554-97-49.

4

Услугу «@втосекретарь», как и любые дру-
гие услуги МТС для бизнес-клиентов, мож-
но бесплатно протестировать в течение 30 
дней. Дополнительная информация по те-
лефону: +7 (911) 554-97-49.

ПОПРОБУЙТЕ!

Реклама.

Диалог: Губернатор встретился с энергетиками

В обсуждении будущих проектов 
также участвовали заместитель главы 
региона по инфраструктурному раз-
витию Алексей АЛСУФЬЕВ, замести-
тель губернатора по экономике и фи-
нансам Алексей ГРИШКОВ, министр 
энергетики и связи Игорь ГОДЗИШ 
и директор филиала ОАО «МРСК Се-
веро-Запада» «Архэнерго» Игорь КО-
ТЕНКО. 

Цель встречи – взаимодействие 
между Правительством Архангель-
ской области и крупнейшей электро-
сетевой компанией региона, которое 
будет направлено на развитие инфра-
структуры Архангельской области. 

Участники встречи обсудили про-
блемы тарифного регулирования на 
2012 год, ход реализации Федераль-
ного закона № 261-ФЗ «Об энерго-
сбережении и повышении энергети-
ческой эффективности». Также энер-
гетики рассказали о деятельности фи-
лиала «Архэнерго»: развитии электро-
сетевого комплекса региона и повы-
шении надежности энергоснабжения 
потребителей.

Первостепенный вопрос – внесе-
ние изменений в систему тарифооб-
разования на 2012 год, которые не по-
влияют на предельный уровень тари-
фов для конечных потребителей, но 
позволят развиваться региональной 

электроэнергетике. Данные корректи-
ровки, учитывающие специфику сло-
жившегося ценообразования в Архан-
гельской области, будут проводиться 
на уровне Правительства РФ. Плани-
руется, что «Архэнерго» совместно с 
региональным правительством будут 
вносить предложения, способствую-
щие повышению надежности электро-
сетевого комплекса.

В ходе встречи участники затро-
нули тему централизованного элек-
троснабжения Архангельской об-
ласти. «Для таких районов, как Ле-
шуконский, Мезенский, Пинежский, 
где источником энергоснабжения 
служат экономически неэффектив-
ные дизельные электростанции, этот 
вопрос архиважен, ведь гарантиро-
вать надежность электроснабжения 
потребителей может только центра-
лизация. Поэтому для социально-
экономического развития этих рай-
онов большое значение имеет при-
соединение электросетей к единой 
энергосистеме. Для этого необходи-
мо строительство новых энергообъ-
ектов», – отметил директор филиала 
«Архэнерго» Игорь Котенко.

Закрывая эту тему, губернатор и 
энергетики договорились о разработ-
ке двустороннего соглашения, в кото-
ром будут предусмотрены сроки реа-
лизации проектов и порядок их фи-
нансирования. 

Также обсуждалась тема энерго-
снабжения Северодвинска. Игорь Ор-

лов поручил «Архэнерго» скоордини-
ровать планы строительства и рекон-
струкции электрических сетей с пла-
нами застройки города корабелов. 

Не менее актуален для Архан-
гельской области вопрос, касающий-
ся реализации Федерального закона 
об энергосбережении. Согласно ему, 
собственники помещений в много-
квартирных жилых домах обязаны до 
1 июля этого года установить обще-
домовые приборы учета электроэнер-
гии за счет собственных средств гра-
ждан и муниципальных образований. 
По подсчетам энергетиков, общие за-
траты в Архангельской области на ус-
тановку составляют 248 млн рублей. 
Закон предусматривает также уста-
новку счетчиков и на другие виды ус-
луг, что также является финансовой 
нагрузкой для потребителей. Пред-
ставители «Архэнерго» предложили в 
районах Архангельской области уста-
новить данные приборы за счет кре-
дитных ресурсов филиала, которые он 
планирует вернуть не за счет взима-
ния платы с граждан, а за счет сниже-
ния потерь электроэнергии. 

По итогам встречи руководители 
договорились о перспективах взаимо-
действия между Правительством Ар-
хангельской области и электросете-
вой компанией «Архэнерго». «Считаю, 
что сегодняшняя встреча – это начало 
большой системной работы по разви-
тию региона», – заключил губернатор 
Игорь Орлов.

17 апреля состоялось 
первое совместное 
совещание губернатора 
Архангельской области 
Игоря ОРЛОВА 
и генерального директора 
ОАО «МРСК 
Северо-Запада» 
Александра КУХМАЯ. 
Правительство 
Архангельской области 
и энергетики определили 
вектор сотрудничества. 
Ведь, как было отмечено 
на встрече, без энергетики 
невозможно развитие 
многих отраслей 
экономики. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Задан вектор Задан вектор 
сотрудничествасотрудничества
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Пунктом 1 статьи 2 За-
кона от 25 мая 2003 г. № 54-
ФЗ предусмотрено, при ве-

дении наличных денеж-
ных расчетов, а также 

расчетов с исполь-
зованием платеж-
ных карт за това-
ры, работы, услу-
ги, фирмы и пред-
приниматели обя-
заны применять 
контрольно-кас-
совую техник у 
и выдавать кли-
ентам кассовый 

чек (далее – За-
кон № 54-ФЗ). Ко-

нечно, каждое пра-
вило имеет исключения. 

Так, приобретать и уста-
навливать ККТ нет необхо-
димости при условии:

– оказания услуг населе-
нию и выдачи покупателям 
бланков строгой отчетности 
(п. 2 ст. 2 Закона № 54-ФЗ);

– уплаты ЕНВД и выдачи 
по требованию покупателя 
документа, подтверждающе-
го оплату (п. 2.1 ст. 2 Закона 
№ 54-ФЗ);

– ведения видов дея-
тельности, перечисленных 
в пункте 3 статьи 2 Закона 
№ 54-ФЗ;

– нахождения бизнеса в 
удаленных и труднодоступ-
ных местностях согласно пе-
речню, утверждаемому ре-
гиональными властями (п. 3 
ст. 2 Закона № 54-ФЗ).

Однако в общем случае 
для соблюдения требований 
законодательства потребу-
ется все же именно кассо-
вая техника.

Согласно пункту 2 ста-
тьи 14.5 КоАП неприменение 

ККТ и невыдача кассового 
чека покупателю, когда тако-
вые обязательны, признаётся 
административным правона-
рушением. Меры взыскания в 
данном случае – предупреж-
дение или наложение штра-
фа. Для индивидуальных 
предпринимателей штраф 
составит от 3 до 4 тысяч руб-
лей, для юридических лиц – 
от 30 до 40 тысяч рублей.

При этом под указанную 
норму КоАП подпадает не 
только непосредственно не-
применение кассовой тех-
ники, но и использование 
ККТ, которая не соответст-
вует установленным требо-
ваниям либо эксплуатиру-
ется с нарушением порядка 
и условий ее регистрации и 
применения. Среди проче-
го предусмотрено, что к экс-
плуатации допускаются лишь 
модели кассовых машин, 
включенные в Государствен-
ный реестр (п. 1 ст. 3 Закона 
№ 54-ФЗ). Впрочем, при оп-
ределенных обстоятельст-
вах применять можно и ис-
ключенные из реестра кас-
совые аппараты.

В срочном порядке при-
обретать новый кассовый ап-
парат, если используемая мо-
дель ККТ неожиданно поки-
нула госреестр, хозяйствую-
щему субъекту не придет-
ся. В подобной ситуации со-
гласно пункту 5 статьи 3 За-
кона № 54-ФЗ допускается 
дальнейшее использование 
контрольно-кассовой техни-
ки, исключенной из госреест-
ра, вплоть до истечения нор-
мативного срока ее службы. 
На это указали также и спе-
циалисты Минфина в пись-
ме от 7 июня 2006 г. № 03-01-
15/4-124.

По истечении норматив-
ного срока эксплуатации в со-
ответствии с пунктом 19 Поло-
жения о регистрации и приме-

нении контрольно-кассовой 
техники (утв. Постановлени-
ем Правительства от 23 июля 
2007 г. № 470, далее – Поло-
жение), налоговики просто 
снимут ККТ с учета. Причем 
для этого им вовсе не нуж-
но какого-либо заявления от 
владельца кассовой техни-
ки. Они обязаны лишь уведо-
мить хозяйствующего субъек-
та о снятии его кассового ап-
парата с учета как о свершив-
шемся факте не позднее дня, 
следующего за днем истече-
ния срока амортизации ККМ.

При всем этом следует 
понимать, что исключенную 
из госреестра кассовую тех-
нику вправе использовать 
лишь фирмы и предпринима-
тели, которые применяли ее 
до того, как она покинула ре-
естр. В частности, как указа-
ли представители Минфина 
в письмах от 16 июля 2008 г. 
№ 03-01-15/9-267 и от 7 июня 
2006 г. № 03-01-15/4-124, кас-
совый аппарат, исключенный 
из госреестра, пусть даже с 
неистекшим нормативным 
сроком амортизации, не под-
лежит регистрации в налого-
вой инспекции. Собственно 
говоря, аналогичное прави-
ло закреплено в Админист-
ративном регламенте по ре-
гистрации кассовых аппа-
ратов налоговиками, утвер-
жденном приказом Минфина 
от 10 марта 2009 г. № 19н. 

Согласно пункту 22 дан-
ного документа в случаи, ко-
гда государственная функция 
по постановке кассовой тех-
ники на учет не может быть 
исполнена, входит и предъяв-
ление для регистрации моде-
ли ККМ, не включенной в Го-
сударственный реестр ККТ 
или исключенной из него. 

Проще говоря, приобре-
тать по дешевке такую тех-
нику у бывшего владельца 
нет смысла, поскольку заре-
гистрировать ее в ИФНС хо-
зяйствующий субъект не смо-
жет. А между тем использова-
ние не поставленной на учет 
ККТ равносильно его непри-
менению вовсе.

Вместе с тем, если речь 
не идет о купле-продаже и 
собственник кассовой тех-
ники меняется лишь де-
юре, но не фактически, пере-
регистрировать исключенную 
из реестра кассовую технику 
все же можно. Речь идет о та-
ких случаях как:

– реорганизация;

– регистрация организа-
ции предпринимателем, на 
которого ранее была заре-
гистрирована кассовая ма-
шина;

– регистрация физиче-
ского лица в качестве инди-
видуального предпринима-
теля, деятельность которо-
го в качестве ИП была ранее 
прекращена.

Кроме того, допускает-
ся регистрация исключен-
ной из реестра ККМ и в том 
случае, если таковая была 
получена в качестве вклада 
в уставный капитал (письмо 
Минфина от 16 июля 2008 г. 
№ 03-01-15/9-267).

Как средство механиза-
ции и автоматизации управ-
ленческого и инженерного 

труда кассовая техника отно-
сится к четвертой амортиза-
ционной группе (Классифи-
кация ОС, утв. Постановле-
нием Правительства от 1 ян-
варя 2002 г. № 2000). 

Таким образом, срок ее 
полезного использования 
составляет от 5 лет до 7 лет 
включительно. Соответст-
венно, как пояснили предста-
вители ФНС в письме от 24 
июня 2011 г. № АС-4-2/10176, 
срок службы исключенной 
из госреестра ККТ не может 
превышать 7 лет с момента 
ввода кассового аппарата в 
эксплуатацию. При этом под 
вводом следует понимать 
первичную регистрацию ККМ 
в налоговой инспекции. Но 
что если нормативный срок 
эксплуатации ККМ уже истек, 
а в госреестре модель по-
прежнему числится? Можно 
ли продолжить использовать 
ее при приеме наличных у на-
селения, или налоговики так-
же снимут ее с учета?

Обратите внимание! 
Нормативный срок аморти-
зации ККТ не превысит семи 
лет, даже если кассовая тех-
ника будет модернизирована 
(письмо ФНС от 24 июня 2011 г. 
№ АС-4-2/10176).

Требования, предъявляе-
мые к контрольно-кассовой 
технике, используемой ор-
ганизациями и индивиду-
альными предпринимателя-
ми, определены Положени-
ем. Согласно пункту 3 дан-
ного документа ККТ долж-
на, в частности, эксплуати-
роваться в фискальном ре-
жиме, обеспечивать печать 
кассовых чеков, некоррек-
тируемую регистрацию ин-
формации и энергонезави-
симое долговременное хра-
нение информации, а также 
обеспечиваться технической 
поддержкой поставщика или 
центра технического обслу-
живания. 

Очевидно, что ни на одно 
из этих требований исте-
чение нормативного срока 
службы кассового аппара-
та не влияет и нарушить их 
никак не может. Отдельного 
же указания на то, что кас-
совая техника не может ис-
пользоваться после оконча-
ния нормативного срока экс-
плуатации, Положение не со-
держит. 

Ну и наконец, пункт 19 
данного документа позво-
ляет налоговикам самостоя-
тельно снимать с учета в свя-
зи с истечением срока служ-
бы ККТ только технику, ис-
ключенную из госреестра.

 В частности, и Минфин 
в письме от 16 марта 2012 г. 
№ 03-01-15/2-56 года пришел 
к выводу, что кассовая техни-
ка, включенная в реестр и со-
ответствующая требовани-
ям пункта 3 Положения, мо-
жет применяться при осуще-
ствлении наличных денеж-
ных расчетов и (или) расче-
тов с использованием пла-
тежных карт и после истече-
ния нормативного срока ее 
амортизации. Эксплуатиро-
вать такую кассовую технику 
допустимо вплоть до исклю-
чения ее из Государственно-
го реестра.

«БК» – бухгалтеру
Расчёты: Законодательные нюансы использования новых и старых кассовых аппаратов

Обязанность 
по применению 
ККТ при расчетах 
с покупателями 
наличными 
или с помощью 
пластиковых 
карт не будет 
считаться 
исполненной, 
если модель
кассовой 
техники 
уже исключена 
из госреестра. 
Другое 
дело, 
если это 
событие 
произошло 
во время 
эксплуатации 
кассы. В этом 
случае допускается 
дальнейшее 
применение 
уже покинувшего 
госреестр 
кассового аппарата 
вплоть до истечения 
нормативного срока 
его службы. 
А что если, наоборот, 
нормативный срок 
эксплуатации 
уже истек, а в 
госреестре модель 
по-прежнему 
числится?
Можно ли 
продолжить 
использовать ее
при приеме 
наличных 
у населения?

«Срок годности» кассовой техники
Алевтина КРЮКОВА

эксперт ООО 
«Центр экономической 
информации»

БК



11
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 15 (591) � 23.04.2012 � WWW.BCLASS.RU

- Тамара Валентиновна, лю-
бопытно, что в книжных мага-
зинах Архангельска наши мест-
ные авторы представлены в ос-
новном как рассказчики об ис-
тории края. Художественная ли-
тература у нас не издается?

- Наши региональные изда-
тельства специализируются на вы-
пуске книг по краеведению, куль-
туре, истории края. И это хорошо 
– они нашли свою нишу. 

Если говорить о художествен-
ной литературе, беллетристике – 
местных авторов не так много, из-
вестных – еще меньше. Кто на слу-
ху? Например, Михаил ПОПОВ – 
член Архангельского регионально-
го отделения Союза писателей, ав-
тор двух десятков книг, в том числе 
прозы, публицистики. Он известен 
и как главный редактор литератур-
ного журнала «Двина». Ему проще 
себя продвигать. 

Валерий ЧУБАР – известный 
радиожурналист, писатель. Алек-
сандр ТУТОВ – я считаю его хоро-
шим промоутером. Да, он врач, за-
нимается политикой, но и пишет 
книги...

Если говорить о детских писа-
телях – на слуху Елена АНТРОПО-
ВА и Владислав ЧИРКИН. Очень 
успешно начал Олег КОДОЛА, но 
это опять же краеведение. Он по-
пулярным языком пытается изло-
жить историю нашего края, в том 
числе для детей.

Конечно, нельзя не упомянуть 
поэтессу Елену КУЗЬМИНУ, кото-
рая возглавляет региональное от-
деление Союза писателей, иссле-
дователя творчества Бориса ШЕР-
ГИНА, доктора филологических 
наук Елену ГАЛИМОВУ. 

Вот и получается, что у нас нет 
авторов, которые издают так на-
зываемую массовую литературу. 
Между тем в региональном Сою-
зе писателей более 50 членов. Но 
мы ничего о них не знаем. 

Еще со школьной скамьи мы 
знаем АБРАМОВА, ШЕРГИНА, 
ПИСАХОВА, ФОКИНУ, РУБЦОВА 
– их произведения можно най-
ти на прилавках. Сейчас, слава 
Богу, появились в продаже и кни-
ги Владимира ЛИЧУТИНА. Но из-
дают известных северных авто-
ров в основном московские из-
дательства. 

- То есть местные издатель-
ства не «гоняются» за интерес-
ными рукописями, чтобы издать 
их и получить прибыль? Книга 
и «бизнес-проект» для регио-
нального книгоиздательства 
понятия несовместимые? 

- Такие «монстры» издатель-
ского бизнеса как «АСТ», «Эксмо», 
«Азбука» и другие давно наработа-
ли опыт, клиентуру и целевую ау-
диторию с помощью популярных 
сейчас Дарьи ДОНЦОВОЙ, Алек-
сандры МАРИНИНОЙ, Татьяны УС-
ТИНОВОЙ, Виктора ПЕЛЕВИНА и 
других. Читатели привыкли к ним, 
ждут новых произведений. Из-
дательствам не составляет тру-
да сделать авторский договор та-
ким образом, чтобы писатель по-
лучал еще и процент, причем с ка-
ждой продажи. Эти богатые книж-
ные издательства могут себе по-
зволить искать интересные руко-
писи, вкладывать деньги и потом 
раскручивать или тему, или кни-
гу, или автора. У нас это, к сожа-
лению, нереально. 

В Архангельской области вооб-
ще нет поддержки книгоиздания. 
Раньше в рамках областной про-
граммы по культуре распределя-
лись гранты на книгоиздательскую 
деятельность. Кстати, этим пред-
ложением удачно воспользовал-
ся Пинежский район в лице Леони-
да ЖИТОВА – руководителя район-
ного отдела по культуре, искусст-
ву и туризму. Он нашел авторов и 
за счет бюджетного финансирова-
ния издал несколько книг о Пине-
ге. Другие муниципальные обра-
зования с этой программой пора-
ботали слабо. 

Пожалуй, только ИПП «Прав-
да Севера» вкладывается в изда-
ние краеведческих книг. Это когда 
речь идет о приобретении автор-
ских прав. Да, тираж продается, но 
хорошо если одна тысяча экземп-
ляров реализуется за год. Все за-
висит от целевой аудитории и мар-
кетинга. 

В свое время, когда был «го-
лод» на Степана ПИСАХОВА, из-
дали его сказки с иллюстрация-
ми Дмитрия ТРУБИНА. Трехты-
сячный тираж разошелся, навер-
ное, за полгода! Почему? Это имя 
автора, имя художника и спрос на 
Писахова. Все совпало, и сказки 
раскупили. Но печатать всех же-
лающих ради торжества конкурен-
ции у региональных издательств 
нет денег. Они не могут брать на 
себя финансовые риски, если кни-
га провалится.

- У нас и магазинов почти 
не осталось, где автору можно 
продать свою книгу...

- Система Книготорга рухнула 
вместе с Советским Союзом, а ос-
тавшийся в Архангельске «монстр» 
– компания «АВФ-книга» держит-
ся и даже имеет несколько филиа-
лов в области. 

Если еще несколько лет назад 
местные авторы в архангельском 
«Доме книги» были представлены 
на одной полке, то сейчас работа-
ет краеведческий отдел. Я очень 

рада, что нашим авторам дали воз-
можность достойно представлять 
свои работы. Раньше книга могла 
потеряться, а теперь ее не нужно 
искать – все знают, где можно ку-
пить региональные издания.

А частники в районах местных 
авторов не берут – говорят, что не-
интересно. Кстати, вопреки рас-
хожему мнению, магазины не по-
купают тиражи. Реализовали 5-10 
книжек – звонят автору: «Приноси-
те еще». Вот так с 2004 года наши 
писатели и продают свои тысяч-
ные тиражи...

- Где бы ни выкладывались 
местные издания – на полке, в 
отделе по краеведению или в 
общем отделе – их не так труд-
но отличить от книг, выпущен-
ных столичными издательст-
вами. Зачастую страдает ка-
чество, и выбор действитель-
но полезной книги оказывается 
сродни выигрышу в лотерее.

- Согласна. И прежде все-
го ухудшилась содержательная 
часть. 

У людей смешались понятия 
– что такое полиграфия, типогра-
фия, издательство. Авторы прихо-
дят в типографию с «вордовским» 
текстом и гордо говорят: «Я сде-
лал книгу!». Для них не важно, что 
никто из профессионалов не ра-
ботал с текстом: ни художники, 
ни редакторы, ни корректоры. А 
типография что может сделать? 
Ведь типография – это всего лишь 
машина, которая может печатать. 
И уж как ты сделал свою книгу – 
машине все равно. Техника не ис-
правляет ошибок, которые потом 
обнаруживаются в тираже. А уж к 
идее, концепции, структуре книги, 
оформлению машина тем более 
не имеет никакого отношения. 

Чаще авторы либо не понима-
ют этого, либо жалеют денег на 
литературного редактора, дизай-
нера-оформителя, корректора. И 
потом мы получаем результат са-
мостийного издателя, когда автор 
надеется исключительно на себя: 
хотел как лучше, а получил неиз-
вестно что. 

Кем-то движет исключитель-
но самореализация – это хорошая 
позиция, но чаще всего именно 
такие авторы не задумываются, 
что с произведением будет даль-
ше. Будет ли у него читатель, ка-
кой, а самое главное – дойдет ли 
до читателя его книга? 

Кто-то хочет заработать день-
ги – на мой взгляд, в Архангель-
ской области на сегодняшний 
день это проигрышный вариант. 
Книг в магазинах безумное коли-
чество: падают тиражи, но увели-
чивается ассортимент. Раньше 
типографии за книжку тиражом 
до 3 тысяч экземпляров даже 
не брались – не выгодно. А сей-
час они и 500 могут напечатать, 
и 100. 

Автор наивно полагает, что его 
книгу расхватают – а ее не поку-
пают. Не продумал стратегию, це-
левую аудиторию, сбыт.

Многими движет желание «за-
светиться». Если книга выдержа-
на в стандартах издательско-
го дела, имеет все необходимые 
библиотечные коды, международ-
ный стандартный номер ISBN, она 
поступает во все библиотеки Рос-
сии и заносится в каталоги. Ав-
тор уже этим счастлив и собира-
ет себе библиографию. Кто-то с 

помощью книги хочет продвинуть 
себя, свой бренд...

- Как вы решились отпра-
виться в «свободное плава-
ние», чтобы самостоятельно 
заниматься изданием книг?

- В советское время сущест-
вовало Северо-Западное книж-
ное издательство: оно было очень 
серьезным с точки зрения качест-
ва выпускаемых книг. Но сейчас 
система трансформировалась в 
худшую сторону. Когда возмож-
ность печататься получили все, 
вырос спрос на услуги издателей 
– специалистов, которые готовят 
оригинал-макеты, соответствую-
щие всем стандартам издатель-
ского дела. Работа с текстом, со-
держанием, иллюстрациями – все 
это должно происходить до того, 
как книга попала в типографию. 

Я давно шла к этому решению 
– заняться собственным бизне-
сом. Так появился литературно-
издательский центр «Лоция», раз-
витием которого я сейчас и зани-
маюсь. У меня профильное об-
разование, опыт работы в ИПП 
«Правда Севера», большой изда-
тельский и редакторский багаж. 
И сейчас я продолжаю готовить к 
изданию книги наших авторов. 

- Все более острым ста-
новится конкуренция элек-
тронной и печатной книги. Не 
страшно идти в бизнес, буду-
щее которого новые техноло-
гии ставят под сомнение? 

- Интерес к чтению не снизил-
ся, другой вопрос – как он транс-
формировался. Безусловно, элек-
тронные варианты стали исполь-
зовать чаще – это удобнее, чем 
носить с собой зачастую тяже-
лые бумажные книжки. Но элек-
тронную книгу тоже нужно делать 
с умом – структурировать главы, 
подбирать шрифт, не забывать 
про абзацы и т. д. Нельзя думать, 
что электронную версию можно 
спокойно сделать в текстовом 
формате word и продавать. По-
этому услуги литературного ре-
дактора всегда будут востребо-
ванными, а выпуск книг станет де-
шевле, ведь мы уже не будем тра-
титься на печать. 

У меня был один заказчик – 
молодая девушка решила опуб-
ликовать свой личный дневник 
в формате книги. Чтобы не тра-
титься на печать, она откры-
ла сайт, запустила интернет-ко-
шелек. Получилось интересно, а 
главное, востребовано молодой 
аудиторией. 

Современные технологии дают 
нам массу новых возможностей – 
профессионально оформленный 
оригинал-макет изготавливается 
в электронном виде. Диск можно 
положить на полку до лучших вре-
мен, демонстрировать на компью-
тере, отпечатать в бумажном ва-
рианте для друзей, никто не за-
прещает выложить свое творе-
ние в Интернет или оцифровать 
его для чтения в «ридере». 

Главное – не забывать, что эту 
книгу прочитают, возможно, мил-
лионы людей – умных, образован-
ных, интеллектуально развитых. 
Не подкачайте, авторы! 

Тамара Овчинникова: 
«Во многом из-за низкого 
качества – будь то печать 
или содержание, книга 

не находит своего читателя. 
Поэтому автору нужно сразу 
думать – что он будет делать 
с тиражом. Хранить дома 
в прихожей и запинаться?» 

Мастер-класс: Напечатать книгу – мало, нужно найти читателя

Книгоиздание

Сам пишу, сам продаю...
В советские годы, чтобы 
издать свою книгу, 
нужно было пройти 
сложную систему 
«отбора». Но дело 
не только в цензуре –
при подготовке 
изданий трудились 
профессиональные 
редакторы, художники, 
корректоры. Переход 
издательств 
на экономические рельсы 
снял все «фильтры»: 
теперь любой желающий 
может напечатать свое 
творение. Вопрос лишь 
в цене. О противоречиях 
регионального 
книгоиздательства 
накануне Всемирного 
Дня книги и авторского 
права мы рассуждаем 
с издателем, редактором, 
директором Литературно- 
издательского центра 
«Лоция» Тамарой 
ОВЧИННИКОВОЙ. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Политика
Оппозиция: Новые партии не спешат в Поморье

В середине апреля Архангельское 
региональное отделение партии «Яб-
локо» провело отчетно-выборную кон-
ференцию. Теперь у партийцев новый 
руководитель – Иван ЧЕРТОВ-ЛАРИО-
НОВ (до этого глава северодвинско-
го отделения). Его замом стала пре-
подаватель САФУ Полина ШУБИНА. 
Прежний глава областного отделе-
ния Андрей ГУДКОВ, по словам яб-
лочников, решил сосредоточиться на 
основной своей работе – преподава-
нии в СГМУ.

На думских выборах в центральных 
округах Архангельска «Яблоко» высту-
пило более чем достойно: партия на-
брала около 10% голосов, хотя в це-
лом по области этот результат соста-
вил около 4,5%. Возможно, хорошему 
голосованию в городе помог развал 
«Правого дела»: на правом фланге ос-
талась только одна партия. Впрочем, 
и сами яблочники, и эксперты счита-
ют, что электорат партии Григория ЯВ-
ЛИНСКОГО неизменен.

«Состав членов партии стабилен: 
кто-то отходит от дел, появляются 
новые лица. Хотя, конечно, во время 
думской и президентской кампании 
в «Яблоко» стали вступать более ак-
тивно. Сравнительно честно прове-
денные выборы в регионе показали, 
что избиратель у нашей партии, осо-
бенно в городах, есть», – рассказыва-
ет член регионального совета «Яб-
лока» Юрий АСЮТЧЕНКО.

Политолог Андрей ЧУРАКОВ 
тоже указывает на постоянство яб-
лочного электората: партию выбира-
ют образованные люди, которые не 
хотят поддерживать власть. Эти из-
биратели видят, что другие партии го-

товы находить компромисс с руковод -
ством страны.

«Григорий Явлинский же никогда 
не пойдет на компромисс по принци-
пиальным вопросам. Социальная под-
питка у партии есть – это врачи, учи-
теля, образованные люди, электорат, 
который нельзя оболванить. Власть 
это понимает, поэтому «Яблоко» часто 
не допускают до выборного процес-
са», – указывает Андрей Чураков.

По мнению политолога Алексея 
МОРОЗОВА, позиции яблочников уси-
лились после выборов еще и потому, 
что эта партия стала активно участво-
вать в акциях протеста. «Слабость «Яб-
лока» в том, что руководители регио-
нального отделения почти всегда были 
малоизвестны. Но новый глава, кажет-
ся, человек амбициозный», – рассуж-
дает Алексей Морозов.

Эксперты полагают, что сейчас не-
которую опасность для яблочников мо-
гут представлять созданные по упро-
щенным правилам партии. Большин-
ство новых структур как раз планиру-
ют выступать на правом фланге. В «Яб-
локе» таких опасений не разделяют: 
партийцы, например, четко разделяли 
активистов, метнувшихся к Михаилу 
Прохорову, и своих сторонников.

«Тех, кто пошел к Прохорову, влек-
ли, на мой взгляд, деньги. В нашем 
случае людей держит идеология», – 
поясняет Юрий Асютченко. Он про-
гнозирует, что через некоторое вре-
мя многие новые партии прекратят су-
ществование, пав под тяжким гнетом 
бюрократических будней.

«Набрать 500 подписей и провес-
ти съезд достаточно просто, но в зако-
не есть норма о необходимости иметь 
отделения в более чем половине ре-
гионов. Отделение – это офис, юри-
дическое лицо, регулярная сдача от-
четности. Когда партийцы столкнут-

ся с этими трудностями, их пыл ос-
тынет. Первый раз не сдадут вовре-
мя отчетность – получат предупре-
ждение, второй раз – штраф, на тре-
тий раз отделение закроют», – гово-
рит Юрий Асютченко.

Другой проблемой, по его словам, 
могут стать трудности с поиском пар-
тийного актива на региональном уров-
не – все архангельские активисты 
и так наперечет.

Возможно, лидеров общественно-
го мнения будут привлекать не вер-
тикально-партийные, а горизонталь-
но-общественные проекты. Такие, на-
пример, как комитет гражданских ини-
циатив экс-министра финансов Алек-
сея КУДРИНА. 

На заседании архангельского от-
деления комитета 13 апреля были за-
мечены ректоры ВЗФЭИ Альберт СМЕ-
ТАНИН, организатор митингов врачей 
Алексей ПОПОВ, музыкант Тим ДОРО-
ФЕЕВ, издатель Алексей ЛИПНИЦ-
КИЙ, бывший главный редактор газе-
ты «Правда Севера» Александр САХА-
РОВ, политолог Андрей ЧУРАКОВ, ди-
ректор Ломоносовского лицея Сергей 
ПОРЫГИН, журналисты Андрей ЗАХА-
РОВ и Николай ПРОКОФЬЕВ. 

Пока комитет только работает над 
проектами и не спешит выстраивать-
ся в четкую вертикаль. Сам процесс 
партийной жизни и партстроитель-
ства сильно дискредитирован крем-
левскими проектами 2000-х годов, 
договорами «оппозиционых партий» 
с властью. Похоже, в Кремле это по-
няли и решили «освободить» регист-
рацию партийных институтов с зара-
нее подмоченной репутацией. Но ре-
путация дело такое – может и быст-
ро высохнуть, именно после того, как 
разочарование от кремлевских игр 
пройдет и в России появятся настоя-
щие партии.

«Яблоко» – ещё не сухофрукт

Архангельское 
«Яблоко» сменило 
руководителей 
регионального 
отделения. Партийцы 
сохранили аудиторию 
и даже думают 
ее расширять. 
При этом новый закон 
о партиях не вызвал 
активизации 
в партийной жизни 
области. Комитет 
гражданских 
инициатив Алексея 
КУДРИНА больше 
заинтересовал 
лидеров мнений.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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Подробности
Энергоколлапс: Незаконные земляные работы приводят к отключению потребителей

Специалисты филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запа-
да» «Архэнерго» в кратчай-
шие сроки запитали объ-
екты по резервным линиям 
и начали устранять по-
вреждения. Но обрыв ка-
беля привел к сбою рабо-
ты оборудования на под-
станции № 14. Это вызва-
ло новую волну отключений 
в центре города. 

Оказалось, что сотруд-
ники ООО «Семь дней» про-
водили земляные рабо-
ты на пересечении улицы 
К. Либкнехта и проспекта 
Ломоносова. При получе-
нии разрешения на прове-
дение работ в мэрии горо-
да руководство компании 
не согласовало проект с 
«Архэнерго». В результате 
землекопы, которые рыли 
траншею вблизи электро-
оборудования, оборвали 
кабель, находящийся под 
высоким напряжением. Это 
привело к отключению по-
требителей, проживающих 
в районе улицы Свободы и 
проспекта Троицкий, частич-

но пострадали жители Набе-
режной Северной Двины и 
проспекта Новгородский. 

Обрыв линии и после-
дующее отключение элек-
троэнергии отразились на 
работе Правительства Ар-
хангельской области и Ар-
хангельского областного 
Собрания депутатов, где 
также было временно пре-
рвано электроснабжение. 
В учреждениях включилась 
автоматическая система 
резервного питания. Это 
позволило избежать серь-
езных последствий.

Специалисты «Архэнер-
го» восстановили электро-
снабжение через час. Но в 
16.00 на пульт диспетчер-
ской службы «Архэнерго» 
поступил еще один сигнал 
об отключении электро-
энергии – обесточенными 
оказались территории Ок-
тябрьского и Ломоносов-
ского округов города. Энер-
гетики установили, что по-
врежденный землекопами 
кабель зацепил проходящие 
рядом линии. В устранении 

повреждений на энерго-
оборудовании были задей-
ствованы четыре ремонт-
ные бригады, две опера-
тивно-выездные бригады, 
специалисты службы изо-
ляции и защиты от перена-
пряжений, а также мобиль-
ная электротехническая ла-
боратория.

«Нам потребовалось 
бросить силы сразу на три 
направления. Во-первых, 
наши специалисты ремонти-
ровали оборудование на са-
мой подстанции, во-вторых, 
на отходящих от нее линиях. 
Третьим и самым сложным 
направлением было опреде-
ление участка линии, на ко-
тором возникло замыкание. 
Разветвленность кабельной 
сети, которой опутан город, 
затрудняет поиск поврежде-
ния. Кабель находится под 
высоким напряжением, при 
работе с ним требуется вы-

сокая точность измерений и 
повышенная безопасность. 
Поэтому процесс восста-
новления занял продолжи-
тельное время. Тем не ме-
нее нам удалось избежать 
отключения социально зна-
чимых объектов, все потре-
бители были подключены в 
течение дня», – отметил за-
меститель директора по 
техническим вопросам – 
главный инженер филиа-
ла «Архэнерго» Николай 
ФЕДОТОВ. 

На кабельных линиях 
сказывается износ обору-
дования в ходе эксплуата-
ции, это приводит к сниже-
нию изоляционных харак-
теристик сети. Разветвлен-
ная кабельная сеть Архан-
гельска нуждается в мас-
штабной реконструкции. 
Об этом специалисты «Арх-
энерго» неустанно заявля-
ют с 2007 года. 

Обсу ж дение д анно-
го вопроса не раз выноси-
лось на общественно-поли-
тическую площадку. Чтобы 
провести полную модер-
низацию сетей, необходи-
мо увеличить инвестици-
онную программу компа-
нии – этот вопрос решает-
ся на уровне правительст-
ва области. В инвестицион-
ной программе «Архэнерго» 
на текущий год предусмот-
рено 57 млн рублей на ре-
конструкцию сетей, но это-
го недостаточно для пол-
ной «разгрузки» имеюще-
гося оборудования. 

Решить проблему и 
обеспечить потребности го-
рода в электрической мощ-
ности может строительст-
во подстанции 110 кВ мощ-
ностью 2х40 МВА, которое 
предусмотрено областной 
программой перспективно-
го развития энергетики. 

С троительство этой 
подстанции даст возмож-
ность переключать часть 
нагрузок с других город-
ских подстанций в случае 
аварийных ситуаций, а так-
же будет обеспечена воз-
можность технологическо-
го присоединения объектов 
жилищного строительства и 
промышленности в Архан-
гельске.

Статистика за послед-
ний год показывает, что слу-
чаи повреждения кабельных 
линий сохраняют тенденцию 
к увеличению. Так, в 2011 
году в филиале «Архэнер-
го» произошло 243 обрыва 
линий по вине недобросо-
вестных землекопов. Энер-
гетики настаивают на уже-
сточении допуска предпри-
ятий к проведению земля-
ных работ. «Раскопки» долж-
ны быть в обязательном по-
рядке согласованы с энер-
гокомпанией. 

Параллельно с отключе-
ниями в Архангельске была 
нарушена работа ПС 110 кВ 
в Котласе. Причина анало-
гичная – повреждение ка-
бельной линии сторон-
ней организацией. На этот 
раз виновником стал МУП 
«Водоканал». В результате 
были отключены 12 транс-
форматорных подстанций, 
почти 6 тысяч жителей ос-
тались без света, пострада-
ли четыре котельные и Дом 
ребенка. 

«Семь дней» обесточила Архангельск
18 апреля в Архангельске произошло 
отключение электроэнергии. 
Жители Октябрьского и Ломоносовского 
районов остались без света по вине ООО 
«Семь дней», которая проводила земляные 
работы вблизи трансформаторной 
подстанции и повредила кабельную линию 
распределительных сетей 6-10 кВ. 

Николай ФЕДОТОВ, 
заместитель директора по техническим вопросам – 
главный инженер филиала «Архэнерго»:

- Коммерческие предприятия, затевая земляные работы, все 
чаще обходят стороной вопрос согласования их с «Архэнерго». 
В нашей практике бывали случаи, когда предприниматели, по 
чьей вине произошла авария, вообще не имели никаких разре-
шений, то есть действовали незаконно. Это сказывается в пер-
вую очередь на энергоснабжении потребителей. При незнании 
схемы расположения кабельных линий один неосторожный шаг 
может обесточить весь город, а для самого землекопа – закон-
читься летальным исходом.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

– 
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Дискуссия: Последствия введения «закрытой зоны»Соловки: На кресло мэра претендуют два кандидата

Регистрацию кандидатов Марину КО-
ШЕВУ (заместитель директора Соловец-
кой школы) и Дениса ТАРАСОВА (замести-
тель главы Соловков, московский предпри-
ниматель) суд отменил по заявлению Арка-
дия ПАВЛОВА – единственного выдвижен-
ца политической партии, коммерческого ди-
ректора архангельского предприятия ООО 
«Деловой партнер». 

Как сообщили в Архангельском регио-
нальном отделении партии ЛДПР, основа-
ний для отмены регистрации кандидатов 
оказалось более чем достаточно: оба ис-
пользовали не утвержденную законодатель-
ством форму подписных листов, к тому же 
не указали в листах свое гражданство, не 
заверили подписи кандидатов и их предста-
вителей, не оплатили изготовление подпис-
ных листов из своих избирательных фондов, 
как того требует закон. 

«Возможно, снятые с выборов кандида-
ты будут оспаривать это решение, но шансов 
восстановиться у них практически нет: в рос-
сийской практике зафиксировано множество 
таких инцидентов. Из ближайших – недавние 
выборы депутатов и мэра Коряжмы, где кан-

дидат от ЛДПР через суд снял трех кандида-
тов за неправильные подписные листы. Пра-
вильно оформить всего 16 подписей избира-
телей (именно по стольку предоставили сня-
тые на Соловках кандидаты) – не так и труд-
но, если предвыборную кампанию ведешь 
честно и ответственно», – считают в ЛДПР.

Теперь предвыборную гонку продолжат 
лишь двое кандидатов – Аркадий Павлов и 
Алексей Ефипов. Выборы состоятся толь-
ко при условии, что никто из них не снимет 
свою кандидатуру. 

За последние полтора года это будут 
третьи выборы главы поселка. Последний 
глава Алексей Ефипов отработал всего во-
семь месяцев и с подачи местных депута-
тов досрочно прекратил свои полномочия. 
Напомним, решение депутатов Приморский 
суд признал незаконным, а областной суд 
– верным. 

Возможно, сделать свой выбор соловча-
нам предстоит последний раз – появилась 
идея перевести поселок в статус закрыто-
го административно-территориального об-
разования (ЗАТО) и перейти к назначению 
главы острова.

 – Какие последствия мо-
жет иметь введение ЗАТО на 
Соловках для всех трех уров-
ней власти? Для этого необ-
ходимо рассмотреть Феде-
ральный закон от 14.07.1992 
№ 3297-I «О закрытом адми-
нистративно-территориаль-
ном образовании». 

Сама идея введения ЗАТО 
неисполнима с точки зрения 
Закона, потому что на архипе-
лаге нет того, что должно быть 
для введения «закрытого» ре-
жима: «промышленные пред-
приятия по разработке, изго-
товлению, хранению и утили-
зации оружия массового по-
ражения, переработке радио-
активных и других материа-
лов, военные и иные объекты». 
Между тем пословица «Закон 
– что дышло» актуальна в на-
шей стране, как никогда. 

УРОВЕНЬ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ

Будет введен запрет на 
свободный доступ граждан 
РФ и тем более иностранцев 
на архипелаг – то есть о ту-
ризме придется забыть, ибо 
ЗАТО – форма «секретной» 
территории, где «...устанав-
ливается особый режим безо-
пасного функционирования 
и охраны государственной 
тайны, включающий специ-
альные условия проживания 
граждан...», который приво-
дит к «ограничению на въезд 
и (или) постоянное прожива-
ние граждан на его террито-
рии» и вводятся «ограниче-
ния на полеты летательных 
аппаратов». 

Граждане Соловков по-
знают «ограничения на пра-
во ведения хозяйственной и 
предпринимательской дея-
тельности, владения, поль-
зования и распоряжения при-
родными ресурсами, недви-
жимым имуществом». Кро-
ме того, если признать, на-
пример, главным «предпри-
ятием» Соловецкий музей, то 
«при утрате служебной связи 
с предприятиями и (или) объ-
ектами вопросы переселения 
и обеспечения граждан жиль-
ем решаются по согласова-
нию с ними соответствую-
щими предприятием, объек-
том, министерством или ве-
домством». Так что людей в 
этом случае могут законно 
выселить. 

Думаю, более полови-
ны соловчан должны сказать 
огромное спасибо своим де-
путатам, которые слепо под-
держивают этот план. Огово-
рюсь, что, на мой взгляд, каж-
дый депутат «в отдельности» 
– хороший и уважаемый че-
ловек, но «депутатский кор-
пус Соловков» – это сборище 
дилетантов. 

Социальные последствия 
введения ЗАТО очевидны и 
предсказуемы. Есть у солов-
чан еще один выбор: вспом-
нить о своей гражданской от-
ветственности, в срочном по-
рядке отозвать депутатский 
корпус и назначить перевы-
боры депутатов, которые тол-
кают Соловки в хаос.

Кроме того, есть и фи-
лософский аспект введения 
«закрытой зоны» – зона на 
Соловках уже была, и назы-
валась она «Соловецкий ла-
герь особого назначения». И 
если мы говорим о создании 
ЗАТО на Соловках – мы полу-
чим лишь еще одну «зону», ко-
торая будет восприниматься 
населением страны как «пра-
вославная», что опять нанесет 
ущерб и без того подмочен-
ному имиджу Русской Пра-
вославной Церкви. И не важ-
но, что РПЦ от введения ЗАТО 
также пострадает и вряд ли 
поддержит такой шаг. «Край-
ней» всё равно будет объяв-
лена именно Церковь, пото-
му что конфликт начинался 
именно с ее желания «при-
обрести» Соловки. 

УРОВЕНЬ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ

Нищий бюджет столи-
цы Поморья области полу-
чит еще одну дыру в бюдже-
те, потому что ЗАТО, соглас-
но закону, – это обязательно 
городской округ. Вряд ли Со-
ловки станут округом Моск-
вы или Няндомы. Не уверен, 
что мэрия Архангельска го-
това к очередной пробоине в 
бюджете. 

Архангельская область 
утратит свою историческую 
часть и более ни один житель 
не увидит то, что сейчас на-
зывают «жемчужиной» об-
ласти. 

УРОВЕНЬ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ
Введение ЗАТО на Солов-

ках противоречит Закону, и 

потому прецедент создания 
такой «зоны» приведет к по-
явлению якобы «законного» 
механизма отчуждения ЛЮ-
БЫХ территорий, ограниче-
ния свобод на этих террито-
риях, ограничения прав гра-
ждан и последующего высе-
ления «несогласных». 

Верховная власть стра-
ны должна ответить себе на 
целый ряд вопросов: почему 
отдельная группа «заинтере-
сованных» лиц берет на себя 
смелость говорить о незакон-
ном применении федераль-
ного Закона? Кто дал им та-
кое право? Реально ли власть 
управляет этой страной? Или 
системный кризис управле-
ния уже привел к возникно-
вению «местной самостий-
ности»? 

Здесь я перечислил лишь 
минимум очевидных «мину-
сов». Любой здравомысля-
щий человек может найти их 
много больше. 

ТЕПЕРЬ О «ПЛЮСАХ»
Ситуация на Соловках 

вскрыла целый ряд систем-
ных проблем. На архипела-
ге не исполняются предпи-
сания прокуратуры, что го-
ворит о бутафорской роли 
этого надзирающего за ис-
полнением закона органа; не 
имеют значения для разви-
тия Соловков и отчеты о не-
целевых использованиях фи-
нансовых средств всех уров-
ней; и наконец, фактическая 
заброшенность и оторван-
ность Соловецкого поселе-
ния от жизни «на материке» 
указывает на неспособность 
решить «соловецкую пробле-
му» сегодняшними законны-
ми методами.

Кроме того, на Соловках 
за последние годы сформи-
ровалась система «тотально-
го противоречия» – депутаты 
конфликтуют с главой адми-
нистрации, население разде-
лено на несколько «воюющих» 
лагерей, а областная власть 
вместо устранения конфлик-
та своими необдуманными 
«социальными исследова-
ниями» лишь раздувает по-
жар конфликта и углубляет 
противоречия. 

Несомненно, Соловки 
– объект крайне сложный, 
потому и решения не мо-
гут быть простыми и не мо-

Соловки: власть и

Новость о том, что Соловки 
могут «закрыть», взбудоражила 
многих. Что произойдет 
с архипелагом, если статус 
Соловецкого поселения 
изменится на закрытое 
административно- 
территориальное образование 
(ЗАТО), рассуждает Олег 
КОДОЛА. Известный писатель, 
экскурсовод, действительный 
член Русского географического 
общества, директор по 
развитию туризма Ассоциации 
поморов Архангельской 
области, а в недавнем прошлом 
советник главы Соловков 
попытался оценить плюсы 
и минусы предложения 
о создании на Соловках ЗАТО. 

Скромный выбор
Приморский районный суд снял с предвыборной гонки двух 
кандидатов на должность главы Соловков. Если правильность этого 
решения подтвердит Архангельский областной суд, в выборах 13 мая 
будут участвовать кандидат от ЛДПР Аркадий ПАВЛОВ и экс-глава 
Соловков, самовыдвиженец Алексей ЕФИПОВ.

Алексей ЕФИПОВ, 
кандидат на должность главы сельского поселения 
«Соловецкое»:

- Не знаю, оказывалось ли давление на Аркадия Павлова лич-
но, хотя, по словам моих бывших однопартийцев, давление было 
на местное отделение ЛДПР – просили снять кандидата Пав-
лова, либо отозвать его заявление. А мне до сих пор поступают 
предложения сняться с предвыборной гонки, работать в пра-
вительстве области. Кроме того, по ходу суда мне показалось, 
что покровители кандидата Тарасова все-таки смогли «прода-
вить» прокуратуру Приморского района – наблюдающий про-
курор заявила, что не поддерживает заявление Аркадия Пав-
лова, и рекомендовала суду принять решение в пользу Тарасо-
ва и Кошевой.

Я знаком с Аркадием Павловым. Это ответственный человек, 
но на данный момент соловчане знают о нем немного, и его шан-
сы на победу в этой ситуации незначительны. 

Из интервью Соловецкому агентству информации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Кто они, главные герои фотогра-
фий Яны Рындиной? Конечно же дети. 
Это и младенцы, недавно появившиеся 
на свет, и дошколята, и школьники. Их 
мамы и папы. В каждом снимке – эмо-
ция, сюжет, пойманный и оставленный 
на память яркий момент жизни. 

Вот перед фотокамерой позирует 
маленькая модница в голубом платьи-
це с рюшами. В ручонках крепко зажа-
ты мамины бусы (все сразу нацепить не 
удалось, но малышка уже знает, что кра-
сота – страшная сила). Другую картин-
ку я назвала бы «Кто куда, а я в армию»: 
папа военный примеряет на своего ма-
лыша, которому от роду несколько ме-
сяцев, свою фуражку. Взгляд у младен-
ца серьезный – форма обязывает! 

Запомнилась еще одна работа: 
мальчуган, видимо, решивший отпра-
виться в путешествие, залез в старый 
чемодан и прихватил с собой лучше-
го друга – плюшевого медведя. Полу-
чился настоящий снимок в стиле рет-
ро. Вот что значит вовремя вспомнить 
о старой вещи, которая задаст основу 
фотосюжета! 

Женщина-фотограф – явление ред-
кое. Не женское это дело – разбирать-
ся в сложной технике. Но есть такие ин-
дивидуумы среди слабого пола, кото-
рые уж если чего-то сильно захотят, то 
и горы могут свернуть, и мозги пере-
строить на нужный лад. Именно к та-
кому типу людей и относится наша ге-
роиня, которая, можно сказать, про-
сто заболела профессиональной фо-
тографией. Причем в самый трогатель-
ный период жизни – во время беремен-
ности. 

«Фотографией я заинтересова-
лась два с половиной года назад, ко-
гда ждала рождения второй дочки, – 
делится Яна. – У меня появилось сво-
бодное время и доступ в Интернет. Я 
пересмотрела множество профессио-
нальных детских фотографий. И мне 
так захотелось самой ловить интерес-
ные моменты в жизни своих детей, что 
я твердо решила освоить премудрости 
фотоискусства». 

Яна обучалась на онлайн-курсах 
по Интернету, брала уроки у извест-
ных московских фотографов Ляли ГАР-
БУЗ и Лены ГУДИЛИНОЙ. В результате 
у Яны появилась собственная выезд-
ная студия детской и семейной фото-
графии «Розовый жираф». 

«Я давно влюблена в этих необык-
новенных животных, и мне кажется, я 
сама чем-то на них похожа, – рассказы-
вает Яна. – Поэтому долгих раздумий 
над названием студии у меня не было. 
Жираф высокий, ему сверху все и всех 
видно. А розовый цвет ассоциируется 
с безоблачным детством». 

Жираф большой – 
семью видней

Я смотрю в глаза 
новорожденного 
малыша и чувствую, 
как на меня смотрит 
целая вселенная. 
Этот взгляд 
обезоруживает, 
заставляет 
остановиться, забыть 
о своих проблемах 
и улететь в прошлое. 
Впереди целая 
жизнь и огромный 
удивительный мир, 
который мне еще 
только предстоит 
познать. Такие 
чувства я испытала 
на дебютной 
выставке молодого 
фотографа Яны 
РЫНДИНОЙ, 
открывшейся 
в северодвинском 
Центре культуры 
и общественных 
мероприятий.

Елена ШЕСТОПЁРОВА

журналист

БК

ли народ? 
гут приниматься лишь «по 
указке сверху». Сама исто-
рия «ткнула нас носом» в не-
совершенство федерально-
го законодательства по отно-
шению к таким территориям. 
Уникальность и исключитель-
ность Соловков доказывать 
не нужно – они очевидны. Но 
закрывать Соловки из-за их 
уникальности и исключитель-
ности – глупейший шаг, пока-
зывающий полную неспособ-
ность власти прийти хотя бы 
к какому-то здравому реше-
нию. А оно, тем не менее, есть 
и лежит на поверхности: как 
известно, в кризисе всегда 
кроется решение. 

КАК РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ 
«ТОТАЛЬНОГО 

ПРОТИВОРЕЧИЯ»?
1. Прекратить любое дав-

ление на электорат и выбор-
ную ситуацию на Соловках, 
приостановить любые попыт-
ки протащить волевые реше-
ния «сверху», вплоть до при-
остановки создания долго-
срочной целевой программы 
«Развитие Соловецкого ар-
хипелага», которая ведется 
при вице-губернаторе Рома-
не Балашове, потому что лю-
бые не продуманные и не со-
гласованные решения и ис-
следования только накаляют 
обстановку. 

2. Объявить о создании 
«Комитета согласия» на базе 
общественного совета Солов-
ков, утвержденного еще при 
Михаиле Лопаткине, и моло-
дежного совета Соловков, 
созданного год назад.

3. Ввести в состав «Коми-
тета согласия» Романа Бала-
шова, представителей про-
фильных министерств, мона-
стыря, общественных орга-
низаций в ранге экспертов от 
Торгово-промышленной па-
латы Архангельской области, 
Архангельской региональной 
ассоциации туризма. 

4. Открыто вести деятель-
ность «Комитета», публикуя 
все протоколы заседаний в 
открытом доступе.

5. Обсудить в открытых 
прениях все возможные фор-
мы статуса Соловков – сель-
ское поселение, район, го-
родской округ, ЗАТО, воз-
можности применения дан-
ных форм исходя из местных 
условий. 

6. На мой взгляд, фор-
ма ЗАТО может быть полез-
ной для Соловков, но только 
после обсуждения местных 
потребностей и разработки 
механизмов решения на ме-
стном уровне (согласно ФЗ 
№ 131). После чего необхо-
димо приступить к формиро-
ванию законодательной ини-
циативы по изменению дейст-
вующего федерального зако-
на, либо созданию нового фе-
дерального закона о приме-
нении ЗАТО для отдаленных 
островных территорий (это 
не только Соловки – это и Но-
вая Земля, и архипелаги Се-
верного Ледовитого океана, 
и Сахалин...).

7. На базе решений «Коми-
тета» выявить противоречия в 
базах федерального и област-
ного законодательств и при-
нять меры к устранению про-
тиворечий. 

8. Создать на базе мате-
риалов «Комитета» долго-
срочную целевую програм-
му развития Соловецкого ар-
хипелага с учетом изменения 
законодательства, мнений на-
селения и экспертов. 

9. Создать рабочий офис 
дирекции ДЦП «Развития Со-
ловецкого архипелага» непо-
средственно на Соловках. 

10. Создать специальную 
наблюдательную комиссию 
для надзора за ходом про-
граммы в составе предста-
вителей прокуратуры, Счет-
ной палаты, независимых ау-
диторов. 

11. Начать внедрение про-
граммы и учредить форму по-
стоянной отчетности о ходе 
выполнения программы. 

Когда-то давно игумен Со-
ловецкого монастыря Филипп 
КОЛЫЧЕВ, уходя в Москву для 
рукоположения в митрополи-
ты, завещал соловецкой бра-
тии «жить в согласии». Думаю, 
единственное, что может спа-
сти Соловки – это установле-
ние «согласия» между насе-
лением и властью в вопросах 
развития этой удивительней-
шей территории России. 

Обсудить тему с автором 
можно в его 

Живом Журнале 
kodola.livejournal.com 

и на сайте «Двинская земля» 
dvinaland.com

Афиша
Реклама

25 АПРЕЛЯ (ср) в 19.00, Марфин Дом
Архангельский государственный камерный оркестр

с программой «Танец». 
Сборник пьес различных танцевальных форм и жанров 

разных стран и исторических эпох.
В программе: А. Корелли, О. Респиги, С. Прокофьев, 

Б. Барток, Й. Штраус, А. Пьяццолла и другие.
Дирижер: Владимир ОНУФРИЕВ

26 апреля (чт) в 16.00, Камерный зал
«Я ХОЧУ ТАНЦЕВАТЬ»

В концерте принимают участие артисты 
Поморской филармонии. 

В программе: вальс, танго, фокстрот, полька, 
мазурка, полонез…

28 апреля (сб) в 17.00 Камерный зал
ВЕЧЕР ОРГАННОЙ МУЗЫКИ

Лауреат международного конкурса 
Елена АНТИПИНА (орган, С.-Петербург)

В программе: Бах, Мендельсон-Бартольди, 
Вьерн, Видор. 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. – пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)
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ОВЕН. Замедлите 
деловой темп, иначе 
вы можете допус-

тить крупную ошибку и по-
терять немалые деньги. Кон-
куренты готовят неожидан-
ные ходы, и лучшим ответом 
на это является осторож-
ность. Больше доверяйте 
своему деловому чутью.

ТЕЛЕЦ. Вы подхо-
дите к пику деловой 
формы. Неделя бла-

гоприятствуют бизнесу, дей-
ствуйте решительно и энер-
гично. При этом, однако, не 
раскрывайте пока свои пла-
ны даже самым близким 
людям.

БЛИЗНЕЦЫ. Нако-
пленный опыт помо-
жет вам с наимень-

шими потерями выйти из 
сложной ситуации, связан-
ной с финансовыми пробле-
мами. Важным сигналом для 
решительной атаки станет 
неожиданный поворот собы-
тий в середине недели.

РАК. Наст упает 
время открытого 
серьезного разгово-

ра с партнерами относи-
тельно нового проекта, ка-

кими бы сложными ни были 
проблемы и взаимоотноше-
ния. Этот шаг, возможно, 
единственно верный в си-
туации, которая грозит вый-
ти из-под контроля. 

ЛЕВ. Вам необхо-
димо приступить к 
п р и м е н е н и ю  н а 

практике полученных в по-
следнее время новых навы-
ков и умений. Освоенные 
приемы дадут вам возмож-
ность получать больше де-
нег. Однако голой теории 
мало, необходимо работать 
над практическим внедре-
нием «ноу-хау».

ДЕВА. В ближай-
шие дни вам пред-
стоит столкнуться с 

трудностями, которые заста-
вят вас немало поволновать-
ся. Тем не менее, если не си-
деть сложа руки, ситуацию 
удастся переломить, и то, что 
еще вчера казалось нере-
шаемой проблемой, возмож-
но, обернется преимущест-
вом для вашего бизнеса. 

ВЕСЫ. На какое-то 
время вы можете по-
теряться в водово-

роте мыслей. Но в конечном 
итоге вы найдете централь-
ное звено в этом полете 
фантазий, способное вывес-
ти на нужный курс. Родив-
шийся план может круто из-
менить вашу жизнь.

СКОРПИОН. Сле-
дует оставить в сто-
роне переживания 

от постигших вас незначи-
тельных неудач. Сосредо-
точьтесь на сферах, где вы 
действительно можете дос-
тичь чего-то большего. Будь-
те осмотрительны и не да-
в а й т е  н е о б д у м а н н ы х 
обещаний.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
надо приложить уси-
лия, чтобы восстано-

вить тонус и повысить про-
изводительность своего тру-
да. Хороший отдых поможет 
укрепить силы и повысить 
эффективность работы. По-

сещение фитнес-центра, 
культурные мероприятия 
могут стать хорошим под-
спорьем на этом пути. 

КОЗЕРОГ. Обрати-
те особое внимание 
на мелкие детали, от 

которых может зависеть ис-
ход крупных и важных для 
вас дел. Никогда не поздно 
переиграть некоторые вари-
анты, которые могут ока-
заться непродуктивными. 

ВОДОЛЕЙ. Про-
явите максимальную 
бдительность. Есть 

угроза либо факт увода ва-
шего капитала нечистоплот-

ными партнерами, либо по-
падание в неблагоприятную 
историю, грозящую больши-
ми расходами. Лучше отло-
жить любые финансовые 
операции на непродолжи-
тельный срок.

РЫБЫ. Сохраняй-
те финансовые доку-
менты, чтобы спро-

сить с партнеров по полной 
программе в случае невы-
полнения ими своих обяза-
тельств. Время для ведения 
переговоров с целью уста-
новления правил новой сдел-
ки сейчас далеко не лучшее. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 23.04-29.04


